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В краевом центре сохранена 
практика создания трудовых 
объединений из числа школь-
ников. В настоящее время под-
ходит к концу их августовский 
рабочий сезон. 

Сегодняшние трудовые объе-
динения ранее назывались 
рембригадами. Со сменой имени 
практически неизменным остал-
ся фронт работ. Ребята, которые 
входят в их состав, занимаются 
преимущественно благоустрой-
ством пришкольной территории 

на протяжении всего лета. Но не 
непрерывно. В каждом из месяцев 
для них определено количество 
рабочих дней и часов.
Трудовые объединения созда-

ны на базе нескольких десятков 
образовательных учреждений 
краевого центра. Пожалуй, самый 
большой отряд – в школе № 126.
В общей сложности на территории 
трех ее корпусов трудятся 100 
учащихся. 

– Здесь я работаю уже десятый 
год и точно знаю, что такие объе-
динения формировались еще 
до моего прихода, – комменти-
рует педагог-психолог школы

№ 126 Александра Жданова. – 
Мы предлагаем официальное 
трудоустройство наших учащихся 
с подписанием трудовых дого-
воров, предоставления согласия 
родителей и начислением за-
работной платы. Она состоит из 
двух частей: одну выплачивает 
непосредственно школа, вторую –
Центр занятости населения. 
В школе № 126 ребята могут 

устраиваться на работу в апреле, 
июле, августе и сентябре. Весной и 
осенью, как правило, трудятся в те-
чение пяти рабочих дней, летом –
девяти. Каждый предполагает 
один трудовой час, который вклю-

чает в себя в том числе перерыв. 
Обычно школьники подметают 
дорожки, ухаживают за клумбами, 
осенью очищают их от увядших 
цветов. 
Любые, даже самые простые 

и безопасные работы ребята 
выполняют под руководством 
ответственного педагога или 
другого наставника. В главном 
корпусе школы № 126 это зам-
директора по хозяйственной 
части Дмитрий Толматов. В зоне 
ответственности объединения 
здесь очень большая пришколь-
ная территория, а также сквер, 
прилегающий к ней.

Сами ребята такую летнюю 
подработку во многом восприни-
мают как развлечение – в веселой 
компании друзей время летит 
незаметно. 

– В этом году я в трудовом 
объединении впервые, – делится 
девятиклассница школы № 126 
София Кулешова. – Но уже ра-
ботала в июле. На второй месяц 
осталась потому, что хочу под-
заработать. У меня есть цель –
купить новый телефон, мой со-
всем недавно сломался. На самом 
деле нагрузка невысокая, задачи 
ставят легкие. На этой неделе 
мы уже заканчиваем трудиться. 

Юлия НЕВОЛИНА

Трудовое лето
Барнаульские подростки на каникулах облагораживают пришкольные территории
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В Барнауле отметили День 
промышленника региона 3

Чем удивит фестиваль 
«Алтайские бренды»
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На базе 20 образовательных организаций краевого центра созданы трудовые объединения. В них входят ребята от 14 до 17 лет включительно.



2 СБ

Суббота, 17 августа 2024 г. № 121 (5990) 

НОВОСТИ. КОММЕНТАРИИ

Фо
то 

пр
ед

ос
тав

ле
но

 Л
еб

яж
ин

ск
ой

 се
ль

ск
ой

 ад
ми

ни
стр

ац
ие

й
ПОГОДА

СУББОТА, 17 августа ВОСКРЕСЕНЬЕ, 18 августа ПОНЕДЕЛЬНИК, 19 августа
Восход - 6.08 Восход - 6.10 Восход - 6.12

Заход - 20.48 Заход - 20.46 Заход - 20.43

+ 22 + 24 734 мм рт.ст. + 22 + 25 740 мм рт.ст. + 22 + 24 742 мм рт.ст.
3 м/с    СЗ 2 м/с    СЗ 2 м/с    З

+ 12 + 14 Влажность 98% + 13 + 15 Влажность 92% + 13 + 15 Влажность 98%

Музейный фонд «ВБ»

Обладатель семи знаков отличия 
«Золотой фонд прессы» России.

в межрегиональном конкурсе 
журналистского мастерства – 2017

I место
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В барнаульском поселке Центральном открыли новую детскую площадку

КСТАТИ

В 2024 году Центральный район стал 
самым активным участником городской 
программы инициативного бюджети-
рования, здесь будет реализовано 14 
проектов жителей, из них десять – на 
пригородной территории.

Результат вдохновляет
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Активисты поселка Центрального уже строят планы на дальнейшее улучшение комфорта новой детской площадки.

Олеся МАТЮХИНА

Место притяжения для 
всей местной ребятни по-
явилось на ул. Ростовской. 
Площадку построили в 
рамках городской програм-
мы инициативного бюд-
жетирования. Стоимость 
объекта составила 970 тыс. 
руб., около 100 тыс. руб. 
собрали жители в рамках 
софинансирования.

– Поселок у нас новый, ин-
фраструктура пока развита 
недостаточно, за состоянием 
дороги мы следим самосто-
ятельно, и администрация 
помогает хорошо. В прошлом 
году на ул. Ростовской устано-
вили опоры освещения за счет 
бюджета города, – рассказала 
руководитель инициативной 
группы Анна Воровкова. – 
А вот деткам играть было 
совершенно негде, а их у нас 
много, свободное время они 
проводят либо на территории 
своего дома, либо катаются 
вдоль дороги, что небезо-
пасно. Поэтому жителей и 
уговаривать не пришлось для 
участия в проекте по строи-
тельству детской площадки.
По словам заместителя 

главы Лебяжинской сель-
ской администрации Жанны 
Часовских, до того как проект 
направили на конкурс, адми-
нистрация помогла жителям 
с оформлением земельного 
участка под ее размещение.

– Земля под площадкой 
является государственной 
неразграниченной, поэтому 
мы получили разрешение 
на установку временного 
объекта – детской площадки. 

и качели, качалки-балансиры, 
игровой комплекс, скамейки 
и урны, ограждение, камеры 
видеонаблюдения.
Поздравить жителей по-

селка с открытием благо-
устроенной площадки при-
шли заместитель главы ад-
министрации Центрального 
района, руководитель аппа-
рата Ольга Новикова и депу-
тат Барнаульской городской 
Думы Павел Авкопашвили. 
На мероприятии вручили 
награды самым активным 
жителям.
На торжественной цере-

монии открытия площадки 
инициативная группа жи-

телей совместно с депута-
том организовали услуги 
аниматоров, которые около 
часа развлекали ребятишек 
и их родителей. 

– Такого количества ребят-
ни в одном месте мы давно 
не видели, – поделилась Анна 
Воровкова. – Когда бы ни про-
ходил мимо площадки, тут 
всегда людно. Дети знакомят-
ся между собой, придумыва-
ют какие-то коллективные 
игры, занимаются спортом. 
У нас огромное количество 
идей на будущее: ищем место 
под спортивный уголок для 
взрослых, хотим на следую-
щий год уложить на детской 

площадке безопасное покры-
тие, будем думать, в какие 
программы сможем попасть 
с капитальным ремонтом 
дороги. Главное, что люди 
поверили в то, что их идеи 
воплощаются в жизнь.

Теперь объект будет на 
нашем балансе, и после 
окончания гарантийного 
срока средства по уходу за 
площадкой будем заклады-
вать в бюджет, – пояснила 
Жанна Валентиновна. – 
В связи с тем, что с трех 
сторон к участку вплотную 
примыкает частный сектор, 
пришлось ограничиться на-
бором элементов для детей 
дошкольного возраста. Но 
даже такое ограничение по-
зволило организовать огоро-
женное, безопасное и ком-
фортное место отдыха для 
ребятишек. На площадке уста-
новили песочницы, карусели 
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Прямая 
линия «ВБ»
Тема предстоящего пря-

мого провода – «Реализация 
нацпроектов в Ленинском 
районе города Барнаула».

20 августа прямую линию 
проведет глава администра-
ции Ленинского района Ев-
гений Авраменко. Евгений 
Александрович ответит на 
вопросы горожан по телефону 
37-18-60 с 16.00 до 17.00.

ФИНАНСЫ 

Бюджет 
в динамике
В администрации Бар-

наула ведется подготовка 
городского бюджета на 2025 
год и среднесрочную пер-
спективу.
Заместитель главы адми-

нистрации города по эконо-
мической политике Сергей 
Рябчун провел заседание ко-
миссии по бюджетным проек-
тировкам в предстоящем году 
и на среднесрочную перспек-
тиву. В нем приняли участие 
председатель Барнаульской 
городской Думы Галина Бу-
евич, депутаты БГД, предста-
вители Управления Федераль-
ной налоговой службы по 
Алтайскому краю и Счетной 
палаты города, заместители 
главы администрации города, 
руководители органов мест-
ного самоуправления.
На заседании комиссии 

рассмотрели прогнозные 
поступления налоговых и 
неналоговых доходов на 2025 
год и на плановый период на 
основе оценки исполнения 
доходов 2024 года и с учетом 
базового варианта прогноза 
социально-экономических 
показателей развития города.
По информации предсе-

дателя городского комитета 
по финансам, налоговой и 
кредитной политике Ольги 
Шерниной, при расчете до-
ходной базы на предстоящий 
трехлетний период учтены 
увеличение размера стан-
дартных вычетов по налогу 
на доходы физических лиц, 
предельного размера годо-
вого дохода по упрощенной 
системе налогообложения, 
размера платы за наем муни-
ципальных жилых помеще-
ний с 01.07.2024; заключение 
дополнительного концесси-
онного соглашения с ООО 
«Барнаульский водоканал»; 
реорганизация муниципаль-
ных унитарных предприятий 
до 01.01.2025; ограничения 
при осуществлении государ-
ственного и муниципального 
контроля.
По итогам комиссии при-

нято решение о подготов-
ке проекта бюджета города 
на 2025 год и на плановый 
период к первому чтению с 
динамикой поступлений на-
логовых и неналоговых дохо-
дов на 2025 год к ожидаемой 
оценке 2024 года – 104,7%, 
темпом роста к предыдущему 
году в 2026 году – 108,2%, в 
2027 году – 107,7%.

Соб. инф. 

Лидеры экономики
В Барнауле чествовали работников промышленной отрасли

14 августа отметили 
День промышленника 
Алтайского края. В тор-
жественном мероприятии 
участвовали губернатор 
Алтайского края Виктор То-
менко, председатель АКЗС 
Александр Романенко, 
министр промышленно-
сти и энергетики региона 
Вячеслав Химочка, глава 
города Барнаула Вячеслав 
Франк. На праздник при-
шли более 300 человек, 
представляющих почти 
полсотни промышленных 
предприятий. 

Губернатор поблагодарил 
работников промышленности 
за труд и большой вклад в 
развитие региона.

– Коллективы промыш-
ленных предприятий наше-
го края насчитывают около 
100 тыс. человек. Сотрудники 
крупных заводов и неболь-
ших производств создают 
мощную основу экономи-
ки края, на базе которой 
развиваются и другие от-
расли, которыми мы тоже 
заслуженно гордимся – от 
продуктов питания, среди 
которых и крупы, и сыры, 
и мясо, и мед, – до туризма. 
И, конечно, особую роль игра-
ет наш оборонный комплекс, 
благодаря которому реша-
ются вопросы, связанные с 
безопасностью всей страны, – 
отметил Виктор Томенко. 

Добросовестный труд и 
профессиональные заслуги 
специалистов отрасли отме-
чены не только на краевом 
уровне. Государственные на-
грады – медали ордена «За 
заслуги перед Отечеством» 
II степени вручили старшему 
научному сотруднику ФНПЦ 
«Алтай» Виктору Степанову, 
главному инженеру бийско-
го «Сибприбормаша» Юрию 
Услугину, контролеру ста-
ночных и слесарных работ 
«Барнаултрансмаша» Надежде 
Чадайкиной.
К празднику приурочили 

подведение итогов конкур-
са среди промышленников, 
для участия в котором по-
дана 21 заявка. «Лучшим 
промышленным предприя-
тием Алтайского края» стал 
«Сибприбормаш». Завод более 
полувека работает в Бийске 
и является одним из ключе-
вых оборонных предприятий 
региона. Здесь занимаются 
металлообработкой и выпу-
скают некоторые изделия, 
аналогов которым нет в Рос-
сии. Предприятие входит в 
госкорпорацию «Ростех» и 
пользуется поддержкой как на 
федеральном, так и краевом 
уровне власти.
Среди предприятий, рабо-

тающих в сфере инноваций, 
победили тоже бийчане – 
АО «Источник Плюс». На нем 
разрабатывают и производят 
модульные установки пожаро-
тушения. Производство посто-
янно совершенствуют, чтобы 

сделать продукцию эффектив-
нее, а процесс ее изготовления – 
проще.
Лучшим предприяти-

ем в кадровой сфере стал 
«Барнаултрансмаш» – одно 
из крупнейших оборонных 
предприятий края, которое 
выпускает двигатели для 
бронетехники. На заводе 
вкладываются и в развитие 
производства, и в привле-
чение кадров. За последние 
несколько лет количество 
сотрудников увеличилось в 
два раза и сейчас составляет 
около 3 тыс. человек.

– Нам важно поддержи-
вать молодых специалистов 
через создание возможностей 
проявить себя, – отметил ис-
полнительный директор Вик-
тор Силивакин. – А это в том 
числе комфорт на рабочем 
месте, забота о здоровье и 
физической форме заводчан, 
возможность улучшения жи-
лищных условий, повышение 
квалификаций, обмен опытом 
внутри корпорации и получе-

ние высшего профильного об-
разования. Каждый сотрудник 
предприятия четко понимает, 
как важна наша продукция 
для страны, наша работа – это 
ратный труд на благо России.
В этом году премии гу-

бернатора Алтайского края 
в сфере промышленности 
имени Геннадия Саковича 
удостоен Михаил Дорофеев, 
токарь цеха механической 
обработки деталей приборо-
строительного завода «Ротор».

– Когда в школе на уроке 
труда выточил свой первый 
болт, решил, что стану тока-
рем, им и работаю уже больше 
полувека, – рассказал Михаил 
Николаевич. – Точил детали 
в направлении гироскопии – 
это вершина приборострое-
ния, допуск некоторых дета-
лей составлял десятую долю 
микрона. Это при том, что 
работаю я на обычном станке, 
без программного обеспече-
ния. Для токаря главное – лю-
бовь к своей профессии, без 
этого ничего не получится. 

Профессиональные заслуги тружеников предприятий отметили на краевом и федеральном уровне. Фото Михаила ПОЛУБЕДОВА 

Олеся МАТЮХИНА  

СПРАВКА ВБ

Промышленность Алтайского края занимает ведущее 
место в регионе по вкладу в валовой региональный 
продукт. В регионе работает около 400 предприятий. 
Заводы края – единственные в России производят 
тяжелые колесные диски, авиашины, полнокомплект-
ные топливные системы, выпускают каждый пятый 
грузовой вагон в стране и три из пяти (70%) паровых 
котлов в России. 
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В старейшей школе 
Барнаула завершается ка-
питальный ремонт. Все 
крупные работы давно 
выполнены, строителям 
осталось довести учреж-
дение до совершенства.
В среду, 14 августа, выезд-
ное совещание на объекте 
провел заместитель главы 
администрации города по 
социальной политике Алек-
сандр Артёмов. 

Напомним,  что школа 
№ 13 – старейшая в городе. 
Она состоит из двух соеди-
ненных между собой корпу-
сов постройки разных лет.
В прошлом году некоторые 

элементы несущих конструк-
ций одного из них признаны 
аварийными, в связи с чем в 
марте текущего года на объ-
ект зашли бригады рабочих 
для проведения капитального 
ремонта.
В настоящее время основ-

ные работы уже завершены, 
строители приступили к по-
следнему этапу. Каждый из них 
отслеживали представители 
разных ведомств – прокурату-
ры, стройконтроля, городского 
комитета по образованию, а 
также депутатского корпуса, 
общественных объединений 
и родители.
С момента последнего вы-

ездного совещания, организо-
ванного на объекте, подрядная 
организация выполнила 
ремонт столовой, санузлов 
на первом и втором этажах, 
коридора на первом этаже. 
Также установили противопо-
жарные двери и смонтировали 
лестницу в подвал. Во второй 
части здания уже отремон-
тировали стены в коридорах 
и на лестничных клетках.
В коридорах второго этажа за-
менили пол, а в спортивном 
зале, инвентарной комнате и 

медицинском кабинете – стены 
и потолок.

  – Приемка школы № 13 
назначена на 20 августа, – 
рассказывает председатель 
городского комитета по обра-
зованию Андрей Муль.  – Это 
позже, чем в остальных об-
разовательных учреждениях, 
поскольку в школе проводился 
капитальный ремонт. До этого 
времени все подготовитель-
ные работы будут завершены, 
и школа будет полностью 
готова к учебному процессу.
В настоящее время учи-

теля приводят свои рабочие 
кабинеты в порядок. Выти-
рают пыль, раскладывают 
по местам рабочие тетради, 
учебники, методическую лите-
ратуру, примеряются к новому 
оборудованию. Например, в 
кабинете немецкого языка 
теперь не будет меловой 
доски – только интерактивная.

– Надо идти в ногу со вре-
менем, – улыбается учитель 
немецкого языка школы № 13 
Ирина Протопопова. – Сюда 
я пришла молодой девочкой 
сразу после института и 
работаю больше 30 лет, иду 
в школу уже, как домой, по-

этому очень скучала по ней, 
когда ездили учить детей в 
другие учреждения. Нас там 
очень хорошо встретили, 
предоставили все необходи-
мое, создали условия, органи-
зовали подвоз. Но в гостях и 
есть в гостях.
Педагог признается, что ни 

она, ни ее коллеги не подо-
зревали, что школа настолько 
преобразится. 

– Когда строители начали 
ремонт, было даже немного 
страшно, – делится Ирина 
Анатольевна. – Еще и слухи 
разные ходили, мы начали 
переживать, как бы нашу 
школу вообще не закрыли. 
Но опасения не оправдались. 
Теперь здесь все выглядит 
красиво и современно. Если 
честно, в этом году нам даже 
в отпуске не сидится, хочет-
ся поскорее привести все в 
порядок и готовить рабочие 
места к началу учебного года. 
Я думаю, что дети будут до-
вольны, а мы сможем повы-
сить качество знаний. Ведь 
когда все чисто, красиво и 
стильно, учиться приятнее.
Тем более, что интерьеры 

выбирали с учетом мнений 

детей, их родителей и, конеч-
но же, самих учителей.

– Все решали коллегиально –
вплоть до выбора парт, цвета 
настенных панелей и жалю-
зи, – продолжает педагог. –
В начальных классах учителя 
решили включить яркие сту-
лья. В кабинетах, что находятся 
на несолнечной стороне, тоже 
добавили немного цвета. 
Оценив качество работ на 

объекте, Александр Артёмов 
подчеркнул важность скорей-
шего завершения ремонта.

– Подготовка к новому 
учебному году не должна вы-
зывать сомнений, – отметил 
заместитель главы админи-
страции города по социальной 
политике. – С каждым днем 
работы приближают школу к 
открытию, и конечный резуль-
тат обещает радовать учеников, 
родителей и педагогов. Сегодня 
мы видим полностью обнов-
ленную школу, чистые классы, 
современное оборудование. 
Еще остались незначитель-
ные работы, но они ведутся 
в соответствии с графиком, 
и ситуация находится под 
контролем.

СБОБРАЗОВАНИЕ
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СПРАВКА ВБ

На проведение капитального ремонта 
в школе из городского бюджета выделе-
но 40 млн руб., из которых 35 млн руб. 
были направлены на общестроительные 
ремонтные работы, а 5 млн руб. – на 
оснащение и новое оборудование.

Юлия НЕВОЛИНА

За новой партой
В школе № 13 готовят кабинеты к учебному году

Для активного 
досуга
В селе Лебяжье планируют 

обустроить спортивную пло-
щадку.

7 августа в селе Лебяжье со-
стоялось итоговое собрание по 
определению приоритетного 
проекта для участия в краевом 
конкурсе поддержки местных 
инициатив на 2025 год, в кото-

ром приняли участие заместитель 
главы Лебяжинской сельской ад-
министрации Жанна Часовских, 
депутат Барнаульской городской 
Думы восьмого созыва Павел 
Авкопашвили, главный специ-
алист аналитического отдела МКУ 
«Управление централизованного 
учета и финансового анализа» Илья 
Ковалев, активные жители села.

На повестку дня были вынесены 
вопросы участия в конкурсном 

отборе в 2025 году, определение 
приоритетного проекта, определе-
ние доли вклада жителей и выбор 
инициативной группы.
По итогам голосования жите-

лями села определен проект для 
участия в конкурсном отборе по 
обустройству спортивной площад-
ки. Предварительная стоимость 
проекта составляет более 2 млн 
руб. Единогласно определили 
вклад населения в размере 10% 

от стоимости проекта. Избрали 
инициативную группу и ее пред-
седателя для подготовки заявки 
на конкурсный отбор.
Подробную информацию о 

проекте развития инфраструк-
туры, основанном на местных 
инициативах, можно получить 
на информационном портале 
алтайпредлагай.рф.

Юлия НЕВОЛИНА.

Фото Андрея ЧУРИЛОВАХод капитального ремонта школы № 13 регулярно отслеживали специалисты профильного комитета и надзорные органы.
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СТРАТЕГИЯ РАЗВИТИЯ

Фото с сайта barnaul.org

Татьяна ЛАТЫШЕВА 

Объекты будущего
Необычный гараж, деловое управление и торгово-административное 
здание: какие проекты одобрили на очередном градсовете

где используют бежевые, ко-
ричневые, красные, синие и 
белые цвета. Строение будет 
черно-белым.
Проект был поддержан 

с рекомендацией попробо-
вать увеличить этажность и 
отодвинуть здание от красной 
линии пер. Радищева, проез-
жая часть которого довольно 
узкая. Также архитектору ре-
комендовали пересмотреть 
цветовое решение, привязав 
его к уже используемой в 
районе цветовой гамме.

Новая попытка
Проект многоквартирно-

го жилого дома на ул. Ди-
митрова, 150, с объектами 
общественного назначения 
и пристроенной подземной 
автостоянкой на Градостро-
ительном совете предста-
вила проектная компания 
ООО «Структура» и архитектор 
Антон Копылов.
Проектировщики пере-

работали ранее созданный 
проект 16-этажного дома. 
Теперь здесь планируют по-
строить десятиэтажный дом 
с одноуровневой подземной 

14 августа в администра-
ции Барнаула состоялось 
заседание Градостроитель-
ного совета под председа-
тельством первого замести-
теля главы администрации 
города Андрея Фёдорова. 

Сплошное стекло
Объект для хранения 

автотранспорта по адресу: 
Малахова, 151, представила 
«Мастерская Золотова». По за-
мыслу разработчиков, здание 
гаража будет формировать 
застройку микроквартала, по-
этому в отделке применено 
сплошное остекление.

– Стекла будут тонирован-
ными и скроют внутреннее 
рабочее пространство. Нам 
не хотелось возводить оче-
редную коробку с глухими 
стенами, – отметил архитек-
тор Владимир Золотов.

Вопросов к проекту у участ-
ников Градостроительного 
совета не было. Архитектор 
Сергей Боженко высказал 
общее мнение, что объем-
но-пространственное решение 
здания соответствует градо-
строительной ситуации.

– Применение сплошного 
остекления в объектах такого 
типа – удачное решение. Как 
правило, со временем первые 
этажи таких объектов отдают 
под торговые помещения, 
поэтому предлагаю заранее 
запланировать уличные пар-
ковочные места, – прокоммен-
тировал архитектор.

Как «Москва-Сити»
Вторую очередь офисного 

здания на ул. Балтийской, 
116, на Градостроительном 
совете представил архитек-
тор Андрей Бурмага. Он на-
помнил, что эти строения 
призваны поддержать инте-
рес в арендных площадях в 
этом районе, сдержать отток 
в центральную часть города, 
а также обеспечить жителей 
Индустриального района не-
обходимыми предприятиями 
общественно-бытового обслу-
живания.
Здание будет 14-этажным, 

чтобы поддержать высотную 
жилую застройку, располо-
женную в непосредственной 
близости. На первом этаже 
разместят предприятия обще-
ственного питания с отдель-
ными входами, со второго 
этажа будут офисные поме-
щения, здесь же разместят 
переход, который соединит 
между собой два офисных 
здания. 

Здание, как и уже возведен-
ную девятиэтажку, планируют 
сделать из стекла и металла. 
По мнению проектировщиков, 
благодаря большой площади 
остекления, строение не будет 

Проект здания делового управления на улице Балтийской.

выглядеть огромным моно-
литом с глухими стенами. 
Вокруг него будет озеленение 
и разные по цвету пешеход-
ные зоны, что дополнительно 
украсит территорию. Вечерняя 
подсветка будет закольцована 
по второму этажу и замкнута 
по верхней части парапета. 
При проектировании разра-
ботчики ориентировались на 
московскую застройку, подоб-
ную высоткам «Москва-Сити».
При обсуждении проекта 

участники Градостроитель-
ного совета отметили, что 
разработчики не учли суще-
ствующую схему застройки 
юго-западного планировочно-
го района. Также не был про-

веден детальный анализ не-
обходимых парковочных мест 
для двух объектов – сколько 
всего необходимо парковок 
и где они будут размещены.
В итоге проект одобрен с 

учетом выполнения рекомен-
даций участников Градостро-
ительного совета и в рабочем 
порядке рекомендовано более 
полно представить технико-
экономические показатели 
к проекту.

Офис в кубе
Эскизный проект торго-

во-административного зда-
ния на ул. Пролетарской, 146, 
представил архитектор Ни-
кита Чепуров и проектная 
организация ООО «Строи-
тель-сервис». На участке пла-
нируют возвести двухэтажное 
кубической формы здание с 
подвалом и консольно-высту-
пающим вторым этажом. На 
первом этаже разместят тор-
говые помещения с отдель-
ными входами, на втором – 
офисные помещения.
Цветовая гамма строения 

не привязана к многоцвет-
ной окружающей застройке, 

Участники совета рассмотрели 
четыре эскизных проекта, 
которые хотят реализовать 
в разных районах города. 
Одобрение получили лишь 
три из них.

парковкой на 26 машино-мест 
и стилобатом, где разместят 
дополнительные парковоч-
ные места для транспорта 
жильцов. Здание будет из мо-
нолитного железобетонного 
каркаса с заполнением стен 
кирпичом. На прилегающей 
территории предполагают 
игровые, спортивные и пло-
щадки для досуга взрослых, 
а также озеленение.

Участники Градостроитель-
ного совета раскритиковали 
мрачную цветовую гамму 
дома, которая диссонирует 
с более яркой и светлой жи-
лой застройкой, возведенной 
ранее.

– Мы ушли от обсуждения 
ансамблевости в застройке. 
Нет связи дома с окружени-
ем, – выразил общее мнение 
архитектор Сергей Боженко.
Председатель Градостро-

ительного совета Андрей 
Фёдоров отметил, что реше-
ние застройщика взяться за 
заброшенный проект – смелое 
и нужное и предложил в рабо-
чем порядке оказать помощь 
в проработке замечаний.
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Маршрутные 
изменения
Движение трамваев № 2, 7, 10 ограничат в связи 
с ремонтом переезда на ул. 280-летия Барнаула
Ремонт трамвайного переезда 

на ул. 280-летия Барнаула начали 
16 августа. Здесь планируют заме-
нить около 350 метров трамвайных 
путей и выполнить работы по за-
нижению трамвайного полотна и 
устройству переезда.

Как отметил председатель городско-
го комитета по дорожному хозяйству 
и транспорту Валерий Ведяшкин, по 
вопросу переустройства трамвайного 
переезда на пересечении ул. Попова и 
ул. 280-летия Барнаула неоднократно 
поступали обращения горожан. Работы 
на переезде решили выполнить в этом 
году в связи со строительством дороги 
на ул. 280-летия Барнаула.

– Предварительно выполнить работы 
планируют в течение 15 дней. Замене 
подлежит 350 метров рельсошпальной 
решетки. Для минимизации неудобств 
горожан принято решение провести 
работы в два этапа: первый  с 16 по 
21 августа – занижение трамвайного 
полотна в сторону конечной станции 
«Пивзавод», второй  с 22 по 31 августа – 
занижение трамвайного полотна в сто-
рону конечной станции «Докучаево». 
Маршруты движения трамваев № 2 и 
№ 7 в обратном направлении на этот 
период останутся прежними, – рассказал 
Валерий Ведяшкин.
На время проведения работ с 16 по 

21 августа схемы движения трамваев 
№ 2, 7, 10 изменятся в сторону конечной 
станции «Пивзавод»:
маршрут № 2: Поток – пр. Космо-

навтов – ул. Попова – ул. А. Петрова – 
ул. Малахова – ул. Власихинская – 
пивзавод, в обратном направлении без 
изменений, согласно утвержденному 
маршруту движения.
маршрут № 7: Кордон – Змеиногорский 

тракт – пр. Красноармейский – пр. Ленина – 
ул. Северо-Западная – ул. А. Петрова – 
ул. Малахова – депо № 3, в обратном 
направлении без изменений, согласно 
утвержденному маршруту движения.
маршрут № 10: пивзавод – ул. Вла-

сихинская – ул. Малахова – Поток – 
ул. Северо-Западная – ул. А. Петрова – 
ул. Малахова – ул. Власихинская – 
пивзавод.

 С 22 по 28 августа изменятся схемы 
движения трамваев в сторону конечной 
станции «Докучаево»:
маршрут № 2: пивзавод – ул. Власи-

хинская – ул. Малахова – ул. А. Петрова – 
ул. Попова – пр. Космонавтов – Поток, в 
обратном направлении без изменений, 
согласно утвержденному маршруту 
движения.

маршрут № 7: депо № 3 – ул. Малахова – 
ул. А. Петрова – ул. Северо-Западная – 
пр. Ленина – пр. Красноармейский – Зме-
иногорский тракт – Кордон, в обратном 
направлении без изменений, согласно 
утвержденному маршруту движения.
маршрут № 10: пивзавод – ул. Вла-

сихинская – ул. Малахова – Поток – 
ул.  Северо-Западная – ул. А. Петрова – 
ул. Малахова – ул. Власихинская.
Восстановить движение трамваев по 

прежним схемам планируют 29 августа, 
полностью завершить работы на пере-
езде – 2 сентября.
В комитете по дорожному хозяйству 

и транспорту отметили, что жители, 
пользующиеся трамвайными марш-
рутами № 2, 7, 10, движение которых 
временно будет изменено, могут вос-
пользоваться другими видами обще-
ственного транспорта. Так, во время 
ремонта трамвайных путей в сторону 
конечной станции «Пивзавод» с 16 по 
21 августа жители ул. Попова, пользу-
ющиеся трамвайным маршрутом № 2 

в направлении остановочного пункта 
«Пивзавод», смогут совершить проезд 
на автобусных маршрутах № 10, 51, 53, 
60 с пересадкой на маршруты № 20, 35, 
121 на остановочном пункте «Павлов-
ский тракт».
Жители, пользующиеся трамвай-

ным маршрутом № 7 при движении 
в направлении ул. Попова, смогут 
пересесть с трамвайного маршрута 
№ 7 на автобусные маршруты № 10, 
53, 60, 76, троллейбусный маршрут 
№ 7 на кольцевом пересечении ул. Ан-
тона Петрова – ул. Малахова.
Жители ул. Попова, пользующиеся 

трамвайным маршрутом № 10, смо-
гут совершить проезд по автобусным 
маршрутам № 20, 35, 121 и осуществить 
пересадку на трамвайный маршрут 
№ 10 на остановочном пункте «ул. Вла-
сихинская».
Кроме того, во время ремонта трам-

вайных путей в сторону конечной стан-
ции «Докучаево» с 22 по 28 августа с 
ул. Попова при движении в направле-
нии пр. Космонавтов можно добираться 
по автобусным маршрутам № 53, 60 
и осуществить пересадку на автобус-
ные маршруты № 59, 78, 121, трам-
вайные маршруты № 1 и № 2 в районе 
станции «Докучаево». При движении в 
направлении Змеиногорского тракта 
жители ул. Власихинской могут вос-
пользоваться автобусным маршрутом 
№ 10, а жители ул. Попова – № 35, 53, 
60 и пересесть на трамвайный маршрут 
№ 7 на кольцевом пересечении ул. Ан-
тона Петрова – ул. Малахова. Жители 
ул. Попова смогут совершить проезд по 
автобусным маршрутам № 20, 35, 121 и 
осуществить пересадку на трамвайный 
маршрут № 10 на остановочном пункте 
«ул. Власихинская».

Соб. инф. 

БИЗНЕС

Весомая 
поддержка
Алтайский край вошел 

в число регионов-лидеров 
по оказанной финансовой 
поддержке малому и сред-
нему бизнесу.
Почти 15,7 млрд руб. при-

влекли МСП легкой промыш-
ленности России за счет 
господдержки. За полгода 
2024 года почти 15,7 млрд 
руб. средств по 900 креди-
там привлекли компании в 
сфере легкой промышлен-
ности на льготных услови-
ях и с поручительствами 
Корпорации МСП, реги-
ональных гарантийных 
организаций.

– Из них более 10 млрд 
руб. получили малые и ми-
кропредприятия, которым 
труднее всего привлекать 
банковское финансиро-
вание. Рост в количестве 
поддержанных кредитов 
составил 33%, объем под-
держки  сохранился  на 
уровне 2023 года, – расска-
зал генеральный директор 
Корпорации МСП Александр 
Исаевич.
Среди регионов-лидеров 

по оказанной финансовой 
господдержке бизнес Москвы 
(2,9 млрд руб.), Ивановской 
области (2,2 млрд руб.), 
Москов с кой  обла с ти 
(1,1 млрд руб.), Алтайского 
края и Нижегородской обла-
сти (по 0,7 млрд руб.), Смолен-
ской и Свердловской областей 
(по 0,69 млрд руб.).

Также более 200 компаний 
стали участниками проекта 
«МСП шьет», в рамках кото-
рого получили поддержку 
в сбыте своей продукции. 
Проект «МСП шьет» был за-
пущен в начале 2024 года 
для развития отечествен-
ных производителей одеж-
ды, обуви, аксессуаров и кос-
метики. В рамках проекта 
также прошел акселератор 
индустрии моды и красо-
ты. Участники программы 
занимались привлечением 
клиентов, оптимизацией 
затрат на бизнес-процессы, 
развитием маркетинговых 
стратегий.
Ранее Минэкономразви-

тия сообщило, что за пер-
вое полугодие 2024 года 
благодаря льготным кре-
дитным и гарантийным 
программам малый и сред-
ний бизнес смог привлечь 
692 млрд руб. Вся финансовая 
поддержка была оказана в 
рамках национального про-
екта «Малое и среднее пред-
принимательство».

Алиса ТРОСТНИКОВА. 

Переустройство трамвайных путей позволит улучшить качество магистрали. Фото из архива «ВБ»
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ваемость брендов, установить 
новые каналы сбыта. Поэтому 
помимо развлекательной и 
торговой программы с каж-
дым годом расширяют дело-
вую часть. Запланированы 
закупочные сессии и пере-
говоры с торговыми сетями. 
О своей заинтересованности 
в алтайских продуктах уже 
заявили федеральные торго-
вые сети «Ашан», «Пятерочка», 
«Аникс», «Магнит».  

– Надеемся, что после этих 
встреч алтайских продуктов 
на полках магазинов будет 
больше, – отметила замести-
тель начальника Алтайпище-
прома Олеся Праздникова. – 
Также на фестивале будут 
работать специалисты кадро-
вого центра «Работа России», 
они расскажут о вакансиях в 
пищевой сфере и проведут 
собеседования с соискателя-
ми. Запланирован круглый 
стол по вопросам кадрового 
обеспечения отрасли. 
Интерес к фестивалю со 

стороны товаропроизводи-
телей только растет. В пер-
вый год (2022-й) проведения 
было около 40 участников, 
в 2023-м – 50, в нынешнем – 
уже более 80. Растет и количе-
ство посетителей, в прошлом 
году на праздник пришло бо-
лее 30 тыс. человек.

– Эффективность участия 
в фестивале трудно измерить 
деньгами – это гораздо боль-
ше: мы получаем обратную 
связь от покупателей, пар-
тнеров, налаживаем новые 
каналы сбыта, – рассказывает 
руководитель сети «Логовская 
сыроварня» Елена Шипилова. –
 Торговые точки также демон-
стрируют хорошую выручку. 
Хотя изначально казалось, 
кто будет покупать молоко, а 
потом гулять с ним по парку? 
В итоге продали все молоко, 
не только сыры. Заинтересо-
ваны мы и в дополнительных 
рынках сбыта. За последний 
год построили цех, переобо-
рудовали производство, что 
позволило вырасти от пере-
работки 3 т до 30 т молока в 
сутки. Планируем выступить 
на закупочной сессии. 

Фестиваль «Алтайские 
бренды» пройдет в Бар-
науле 24 августа. Более 
80 предприятий познако-
мят со своей продукцией, 
на кулинарном поедин-
ке шеф-повара на глазах 
гостей приготовят блю-
да российской кухни. На 
фуд-корте угостят куша-
ниями по традиционным 
и авторским рецептам. Об 
особенностях праздника 
журналистам рассказали 
на пресс-пикнике.

Чем богаты
Фестиваль «Алтайские 

бренды. Товары для здоровья» 
пройдет в Барнауле третий 
раз. На один день парк «Из-
умрудный» превратится в га-
строномический город – здесь 
появятся Сырный бульвар, 
Медовое кольцо, Мясная и 
Молочная площади, улица Ал-
тайских круп. Вся территория 
парка будет занята торговы-
ми площадками участников 
фестиваля. Продукцию пред-
ставит 81 компания региона. 
Гости смогут узнать больше 
о технологиях производства, 
качестве и пользе местных 
круп, хлебобулочных изделий, 
сыров, молочной и мясной 
продукции, об алтайских осе-
трах, форели и раках, мёде, то-
варах пантового оленеводства.
Алтайский край – один 

из лидирующих регионов в 
производстве пищевой про-
дукции, нашим предприяти-
ям действительно есть чем 
гордиться.

– В валовом региональном 
продукте доля предприятий 
пищевой и перерабатывающей 
промышленности составля-
ет почти 40%, – подчеркну-
ла заместитель начальника 
управления Алтайского края по 
пищевой, перерабатывающей 
и фармацевтической промыш-
ленности и биотехнологиям 
Ирина Попова. – За этими циф-
рами деятельность около 2 тыс. 
предприятий разных форм соб-
ственности. Мы гордимся на-
шими сырами, много лет у нас 
проводился фестиваль «Дни 
алтайского сыра». Гордимся 
нашим медом, в течение 15 лет 
мы устраиваем фестиваль 
алтайского меда. Но кроме 
этих брендовых продуктов в 
регионе производят огромное 
количество других. Идея этого 
фестиваля – показать нашим 
жителям, чем богат край. 
Этот год в стране проходит 

под знаком Года семьи, и фе-
стиваль «Алтайские бренды» 
постепенно стал семейным 
праздником, который будет 
интересен и детям, и взрос-
лым. Каждое предприятие, 
помимо продукции, готовит 
развлекательные площадки 
для ребят с розыгрышами и 
угощениями. В шоу-програм-

ме запланировано выступле-
ние группы M&BAND (г. Но-
восибирск). Гостей приглаша-
ют на чайную церемонию и в 
музыкальное кафе-бар, чтобы 
выпить алтайский кофе под 
живую бардовскую музыку. 
На фуд-кортах представят 
не привычный общепит, а 
блюда по традиционным и 
авторским рецептам, таким 
как скоблянка с мраморной 
говядиной, ломоть со сморо-
диновым соусом. Барнаульцы 
смогут попробовать кушания, 
которыми угощали в Доме 
российской кухни на ВДНХ. 

Битва поваров
Генеральная репетиция 

фестиваля в мини формате 
прошла накануне для жур-
налистов. Здесь представи-
ли новинки и традиционные 
товары алтайских предпри-
ятий-участников. Лично со 
своей продукцией познакомил 
управляющий барнаульской 

фермой по выращиванию раков 
Павел Агибалов. Он увлеченно 
делился секретами их приго-
товления и поедания. Очистить 
раков – то еще искусство!  

 Тем временем гостей от-
влекал великолепный аро-
мат готовящейся на гриле 
мраморной говядины. Над 
ней кудесничал сам Андрей 
Мытник – партнер проекта «Га-
строномическая карта России», 
бренд-шеф гастрокорнеров 
«Алтаймясо» в Доме россий-
ской кухни на ВДНХ в Москве.
Фишкой фестиваля будет 

битва поваров под открытым 
небом. В кулинарном поединке 
сойдутся девять мастеров из 
Алтайского края, Республики 
Алтай и Кемеровской области. 
А выбирать лучшее блюдо бу-
дут именитые повара – поми-
мо Андрея Мытника, Сергей 
Тернов и Александр Зозуля.

– Конкурс пройдет в один 
этап – три смены по три че-
ловека будут готовить блюда 

из алтайских продуктов, – рас-
сказал подробности Андрей 
Мытник. – В основе блюд 
четыре продукта – мрамор-
ная говядина, гречка, сыр и 
мед. Главное условие – они 
должны приготовить русские 
или российские кушания, ни-
каких паст, ризотто, перлотто 
и тому подобное. Наша цель – 
возродить интерес к рус-
ским блюдам, познакомить 
жителей с кухнями регионов 
России.
Кстати, по словам Андрея 

Мытника, рестораторы рос-
сийских регионов все чаще 
обращаются к алтайским 
продуктам в своих рецептах. 
И вышеуказанный набор в 
топе их популярности.

Больше пользы
Фестиваль имеет большое 

значение для продвижения 
пищевой и перерабатываю-
щей промышленности края. 
Он позволяет повысить узна-

На Сырном бульваре
Более 10 тонн алтайских товаров представят на семейном фестивале 

Алиса ТРОСТНИКОВА

Андрей Мытник отвечает за самую вкусную часть фестиваля.

КОНКУРС 

В рамках семейного фестиваля 
«Алтайские бренды» пройдет конкурс 
«Мир профессий в детских красках» 
для детей, чьи родители работают в 
пищевой, перерабатывающей и фарма-
цевтической промышленности. Возраст 
участников – от 3 до 16 лет. Сюжет 
рисунка должен включать в себя изо-
бражение родителя или родственника, 
продукты, производство и т.п. Работы 
принимаются до 22 августа 2024 года 
по адресу: г. Барнаул, ул. Пролетарская, 
63, каб. 24, с пометкой «для оргкомитета 
фестиваля».

Фото Алисы ТРОСТНИКОВОЙ



8
Суббота, 17 августа 2024 г. № 121 (5990) 

НАУКА СБ

Фото из архива «ВБ»

Светлана ЕРМОШИНА

Бактерии-
помощники
Студентка АлтГУ разработала безопасный для людей 
и природы инсектицид

Применение биологических препаратов без химических компонентов повышает урожайность без вреда для экологии.

Студентка Института химии и хи-
мико-фармацевтических технологий 
АлтГУ Анна Макарова стала победи-
тельницей проекта «Студенческий 
стартап» и выиграла миллион рублей 
на реализацию своего проекта – раз-
работки технологии биологического 
инсектицида.

«Студенческий стартап» – это програм-
ма, реализуемая Фондом содействия ин-
новациям в рамках Федерального проекта 
«Платформа университетского технологи-
ческого предпринимательства». Ее цель – 
грантовая поддержка стартап-проектов 
студентов российских вузов. АлтГУ уча-
ствует в ней с 2022 года, со студентами 
работают специалисты Центра развития 
технологического предпринимательства 
АлтГУ и преподаватели-кураторы. 
Анна Макарова разработала эколо-

гически чистое средство для борьбы с 
вредителями сельскохозяйственных 
культур и плодово-ягодных растений. 
В его составе нет пестицидов и химических 
компонентов. Секрет эффективности – в 
азотфиксирующих бактериях Rizobium 
radiobacter, способных синтезировать 
полисахариды, которые образуют пленку 
на теле насекомого, препятствуя процессу 
дыхания.

– Препарат представлен в виде жид-
кого концентрата, легко разводится и 
наносится на растения с помощью стан-

дартных распылительных устройств, – 
рассказывает Анна Макарова. – Потен-
циальными потребителями могут быть 
индивидуальные предприниматели, 
фермеры (крестьянско-фермерские хозяй-
ства) и садоводы. Продукт подойдет для 
тепличных хозяйств, открытого грунта, 
комнатных растений и аэропоники.
Идея биологического инсектицида 

пришла из собственного опыта борьбы 
с вредителями.

– Позапрошлым летом у родителей 
в огороде на томатах поселилась тля. 
Вывести ее было очень трудно, – делится 
студентка. – Химические инсектициды 
не всегда помогают при уничтожении 
насекомых, так как они вызывают при-
выкание и адаптацию. Кроме того, они 
загрязняют окружающую среду. Хотелось 
бы использовать средство, которое точно 
поможет, не нанося вред нашей природе. 
Поэтому я решила заняться этой темой.
Куратор Анны Макаровой, доцент 

кафедры органической химии, канди-
дат биологических наук Денис Минаков 
отмечает: 

– Уникальность разрабатываемого 
продукта заключается в активном ком-
поненте – полисахариде, выделенном из 
культуральной жидкости агробактерий. 
Технологический процесс получения го-
тового продукта не является трудоемким 
в связи с непродолжительным периодом 
культивирования бактерий и высоким 
выходом полисахаридов, образующихся 
в результате биосинтеза. Получаемый 

продукт можно использовать как в откры-
том, так и закрытом грунте при обработке 
растений от насекомых-вредителей, в 
основном от трипса, белокрылки, тли и 
паутинного клеща. Применение биоло-
гического контактного инсектицида и 
акарицида позволит снизить пестицид-
ную нагрузку, регулировать численность 
насекомых вредителей и повысить уро-
жайность сельскохозяйственных культур.

Выигранный миллион рублей направят 
на дальнейшую проработку технологии. 
Так, ученым предстоит провести иссле-
дования, направленные на разработку 
технологии выделения полисахаридов, 
изучения их состава и физико-химических 
свойств. И, конечно, инсектицид будут 
тестировать на насекомых-вредителях в 
полевых условиях. Так как проект сделан 
как стартап, то есть бизнес-идея, необходи-
мо оценить применимость инсектицида 
в промышленном масштабе.

ПРОЕКТ

Создавай себя
В регионе реализуют про-

ект, посвященный повыше-
нию уровня всесторонней 
подготовки вожатых.
Алтайский государствен-

ный аграрный университет 
победил в конкурсе «Росмоло-
дежь.Гранты» среди образова-
тельных организаций высше-
го образования с программой 
образовательно-трудовой ак-
тивности «СОздавай_себя». 
Она разработана для повы-
шения уровня подготовки 
вожатых Алтайского края в 
области неформального об-
разования, креативного мыш-
ления и будет реализована до 
конца 2024 года. 

– Стремительное развитие 
технологий и социальных 
изменений влечет за собой 
новые требования к квали-
фикации педагогических 
кадров, – отметила пресс-се-
кретарь Алтайского краевого 
штаба студенческих отрядов 
Ангелина Окунева. – Особен-
но это касается вожатых в дет-
ских оздоровительных лаге-
рях, где они играют ключевую 
роль в организации досуга и 
воспитательных программ.
Проект реализует Алтай-

ский государственный аграр-
ный университет совместно 
с Алтайским региональным 
отделением Молодежной 
общероссийской обществен-
ной организации «Российские 
студенческие отряды». Ини-
циатива нашла поддержку 
управления молодежной по-
литики и реализации про-
грамм общественного разви-
тия Алтайского края. 
Для участников запущен 

онлайн-курс, направленный 
на развитие креативного 
мышления и разработку но-
вых форматов взаимодей-
ствия с детьми. Этот курс про-
ходит около 1000 человек, а 
200 лучших примут участие в 
очной образовательной про-
грамме, которая состоится в 
конце сентября на базе детско-
го оздоровительного лагеря. 

Участников очной програм-
мы ждет как теоретическая, 
так и практическая часть. 
С приглашенными эксперта-
ми они изучат основы раз-
работки новых креативных 
форматов взаимодействия 
с детской аудиторией, озна-
комятся с методиками креа-
тивного мышления, которые 
впоследствии применят в 
новых форматах работы с 
детьми. В теоретическом бло-
ке также рассмотрят навыки 
проведения мастер-классов по 
альтернативному творчеству. 
Финальным этапом фору-

ма станет практическая часть, 
где участники применят по-
лученные навыки. Они орга-
низуют мероприятия на осно-
ве новых знаний, разработают 
способы нестандартного ре-
шения кризисных ситуаций, 
используют кейс-метод для 
стимуляции критического 
мышления. Очная програм-
ма станет точкой сбора для 
генерации идей по созданию 
креативных заготовок.

Анна КАРПОВА.

КСТАТИ

Помимо проектов в области 
сельского хозяйства, студенты 
АлтГУ, обучающиеся по направле-
нию подготовки «Биотехнология», 
разрабатывают новые продукты 
для пищевой, фармацевтической 
и химической промышленности.
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Елена Шульгина – бар-
наульский тренер по вос-
точным танцам. В ее студии 
занимаются многодетные 
мамы, а также действует 
инклюзивная группа. Ее 
ученицы выступают на раз-
ных городских площадках 
и даже побеждают в кон-
курсах.

На плаву благодаря танцу
– Восточный танец – это 

нежность, пластика и жен-
ственность. Он помогает 
избавиться от блоков как фи-
зических, так и моральных. 
Движения улучшают крово-
обращение, лимфодренаж, что 
благоприятно сказывается на 
здоровье. Появляется легкость 
в теле, повышается самооцен-
ка, – рассказывает тренер по 
восточным танцам Елена 
Шульгина. – В своей практике 
я его использую в основном 
как инструмент, помога-
ющий закрыть потребности в 
физической активности моих 
учениц. Задачи подготовить 
профессиональных танцовщиц 
у меня нет.
В жизни Елены восточный 

танец появился 11 лет назад 
и круто перевернул ее жизнь. 
На тот момент ей было 37 лет. 
По образованию она учитель 
математики и физики, а также 
экономист, более 15 лет про-
работала бухгалтером. 

– Спустя пять лет занятий 
танец затянул меня настолько, 
что я ушла с работы и открыла 
свою студию. Дополнитель-
но получила специальность 
фитнес-инструктора, тренера 
по стрейтчингу и бодиденсу. 
Жила я тогда в Бийске и там 
же набрала первую группу, – 
говорит Елена. –  Чуть больше 
двух лет назад у меня про-
изошла кризисная ситуация, 
тогда только благодаря танцам 
я осталась на плаву. А позже 
переехала в Барнаул, где не 
было никаких знакомых, при-
шлось все начинать буквально 
с нуля. Я ходила по улицам 
города, раздавала листовки 
о своих мастер-классах, так и 
набралась моя первая группа. 

Поддержка
маминого здоровья

По словам тренера, восточ-
ный танец не имеет границ 
и его можно подстроить под 
каждого в силу возраста, 
физической подготовки или 
состояния здоровья. Например, 
самой возрастной ученице 
Елены за 70 лет. 

– С возрастом хуже начи-
нает работать вестибулярный 
аппарат, появляются зажимы в 
мышцах, особенно если работа 
сидячая. После родов проис-
ходят серьезные изменения 
в организме женщины, и ему 
нужно помочь восстановиться, 
чтобы избежать серьезных 

ИНИЦИАТИВА
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Светлана МОЛОКАНОВА

Фото Светланы МОЛОКАНОВОЙ

Нежность и пластика
Как восточные танцы помогают в реабилитации детей с синдромом Дауна

последствий. Собственно, с 
такими запросами я и рабо-
таю, – объясняет тренер. –
У меня сейчас занимаются две 
многодетные мамы. И они 
на тренировках не только 
укрепляют здоровье, но и 
заряжаются, ведь танец – это 
всегда эмоции. Мне нравится 
наблюдать за тем, как они 
расцветают со временем, 
наполняются позитивом.
А потом они его несут в семью, 
что очень радует, ведь если 
счастлива мама, то дома тоже 
все будут счастливы. 
Год назад Елена открыла 

детскую группу – по просьбе 
своей же ученицы, которая 
захотела привести на занятия 
дочку. Как объясняет тренер, 
с юными танцовщицами про-
грамма совсем другая, с ними 
упор идет больше на работу 
рук и укрепление осанки.

Инклюзивная группа
В этом году детская группа 

Елены стала инклюзивной. 
Первой из особой категории 
пришла Саша, ей 16 лет и у 
нее синдром Дауна. 

– Я сначала волновалась, 
ведь раньше не было опыта 
работы с особыми детьми, 
но мы быстро нашли общий 
язык. Также я подробнее 
изучила ее диагноз. Мои 
девочки-ученицы хорошо 

ее приняли, – вспоминает 
Елена. – Саша очень развита 
физически, хорошо двигается 
и любит сцену. Для нее выход 
на публику всегда вызывает 
эффект «вау!» и всплеск по-
ложительных эмоций, она 
просто рвется скорее на сцену. 
Саша уже стала маленькой 

звездой – в ее копилке есть 
призовые места в городском 
и даже межрегиональном 
конкурсах. Как рассказывает 
педагог, ей крайне важно 
получить медаль или кубок, 
при этом призовое место не 
имеет значения. Если она не 
оказывается в числе призеров, 
для нее это, с одной стороны, 
удар, с другой – полезный 
опыт, который учит прини-
мать поражения. 
Об успехах Саши узнали в 

общественной организации, 
поддерживающей детей с 
синдромом Дауна «Солнечный 
круг», и другие родители тоже 
стали приводить к Елене своих 
дочерей на занятия. 

– Я стала специально 
ездить в офис организации 
и проводить уроки толь-
ко для ее подопечных, –
рассказывает тренер .  –
Смешанная группа также про-
должает существовать, потому 
что для особенных детей очень 
важно проводить время со 
здоровыми для социализации. 

Елена индивидуально ве-
дет работу с каждой семьей – 
в течение занятия записывает 
вопросы исходя из поведения 
особенной ученицы. Затем 
звонит родителям и уточняет: 
как она проявляет эмоции, 
как лучше с ней говорить, 
какая может быть реакция 
и т. д. К примеру, у людей 
с синдромом Дауна повы-
шенная тактильность, они 
очень любят обниматься и 
нуждаются в этом, что важно 
учитывать. 

Без объятий никак
Дуне, еще одной ученице 

Елены Шульгиной, десять 
лет, и она очень любит танце-
вать. Но, как рассказывает ее 
мама Елена Степанова, найти 
танцевальный кружок для 
ребенка с диагнозом непросто. 
Где-то педагоги не готовы 
работать с такими детьми, 
где-то воспитанники или их 
родители не хотят такого со-
седства в группе. Восточные 
танцы стали для мамы и доч-
ки находкой и поддержкой. 

– После занятий Дуня 
всегда пребывает в хорошем 
настроении, а когда радуется 
она, то радуюсь и я. К тому 
же дети с синдромом Дауна 
в силу своих особенностей 
склонны к набору веса, а их 
мышцы находятся либо в ги-

потонусе, либо в гипертонусе, 
поэтому движение им крайне 
важно. Иногда я тоже под-
ключаюсь к уроку восточных 
танцев и могу точно сказать, 
что к концу занятия создается 
ощущение, что я посетила 
основательную силовую тре-
нировку, – признается Елена 
Степанова.  
В группах у Елены Шуль-

гиной занимаются дети
с разными особенностями – 
аутизмом, гидроцефалией и 
лишним весом. Сама тренер 
недавно прошла обучение 
в центре «Мой бизнес», где 
ей помогли оформить само-
занятость, а также высоко 
оценили проект. После за-
щиты ее стали приглашать 
выступать на фестивалях, 
которые организует центр. 
А осенью Елена планирует 
подавать документы на полу-
чение социального контракта. 

В группах Елены Шульгиной 
занимаются дети с разными 
особенностями – аутизмом, 
гидроцефалией.

Восточные танцы заряжают детей энергией и радостными эмоциями.
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Олеся МАТЮХИНА

Фото Виталины КОНЦЕВОЙ

«Открытые дни археологии» 
проводят в России пятый год 
подряд, Алтайский край 
и Барнаул присоединились 
к акции в третий раз.

Барнаульцев познакомили с экспонатами, найденными алтайскими археологами 
тельно просеивать рыхляк – 
землю и песок, но оно того 
стоит, когда находишь кро-
шечный наконечник стрелы, 
или глиняный черепок.
Разнообразную программу 

подготовил и краеведческий 
музей. Так, на площадке на 
пр. Красноармейском, 28, в 
доме купца Зубова, прошла 
интерактивная программа, где 
дети узнали, как жили люди в 
каменном и бронзовом веках. 
Здесь же был организован 
мастер-класс с аквагримом 
и татуировками скифского 
периода, разборкой-сборкой 
модели пятого Пазырыкского 
кургана. В формате миниа-
тюрного раскопа ребятишки 
искали в песочнице интерес-
ные артефакты.
В ГМИЛИКА три дня про-

ходили познавательные про-
граммы, большая часть из 
которых посвящена скифскому 
времени, Пазырыкской и дру-
гим культурам. Для взрослых 
здесь прошли различные ин-
терактивные программы и 
лекция об известном ученом 
Сергее Руденко.
В Алтайском государ-

ственном университете в 
музее археологии и этногра-
фии организовали выставку 
«Кочевники северного Алтая», 
где была представлена ре-
конструкция головного убо-
ра из женского погребения 
Пазырыкской культуры. Этот 
объект был найден в Чине-
тинском археологическом 
комплексе, по своему значе-
нию нисколько не уступает 
находкам с плато Укок.

Барнаул присоединил-
ся к Всероссийской акции 
«Открытые дни археоло-
гии». В течение трех дней, с 
15 по 17 августа, барнауль-
цы стали участниками экс-
курсий, игровых программ, 
лекций, интерактивов и 
квестов, которые органи-
зовали музеи краевой сто-
лицы в рамках Всероссий-
ской акции «Открытые дни 
археологии». Постоянные, 
новые и передвижные экс-
позиции познакомили го-
стей с находками алтайских 
археологов, сделанными 
во время раскопок древних 
курганов. 

Скифский прагматизм
Интерактивное меропри-

ятие прошло в музее Алтай-
ского государственного пе-
дагогического университета. 
Старший научный сотрудник 
лаборатории исторического 
краеведения АлтГПУ, канди-
дат исторических наук Ни-
колай Головченко в облаче-
нии воина Верхнего Приобья 
провел лекцию о традициях 
скифских костюмов – детских, 
женских и мужских. Сапоги 
из кожи и войлока с орнамен-
том, рубаха с аппликацией 
по низу рукавов и ворота, 
шерстяные шаровары, напо-
минающие галифе, поясной 
набор с пряжками и ножнами, 
коническая войлочная шап-
ка с орнаментом произвели 
на участников экскурсии 
неизгладимое впечатление. 

Нашлись желающие приме-
рить необычный головной 
убор, на вершине которого 
красовался стилизованный 
горный архар.
Стоит отметить, что участ-

ников акции «Открытые дни 
археологии» не так много, 
как хотелось бы музееведам 
и ученым, но зато это люди, 
хорошо знающие историю 
своей страны, заинтересован-
ные в сохранении памяти о 
своем прошлом и очень лю-
бознательные. Львиную долю 
участников мероприятий 
составляет молодежь, в том 
числе школьного возраста.

– Реконструкция мужского 
костюма, который на мне, 
является результатом много-
летней кропотливой работы 
участников нескольких архе-
ологических экспедиций, – 
пояснил Николай Никола-
евич. – Обращу внимание, 
что ритуальный костюм мо-
жет значительно отличать-
ся от повседневного, тем не 
менее есть и общие детали. 
У женщин это обязательно 
две серьги в ушах, а также 
многочисленные бусины, ко-
торые служили украшением 
одежды. Детская верхняя оде-
жда шилась обязательно из 
войлока и с капюшоном, края 
отделывали мехом. У мужчин 
имелись роскошные поясные 
наборы и оружие – ножи, лук 
со стрелами. Традиционными 
прическами для детей, жен-
щин и мужчин были косы, в 
качестве украшений волос и 
в то далекое время исполь-
зовали заколки.

При этом, как отмечает Ни-
колай Головченко, древнему 
населению Верхнего Приобья 
был присущ определенный 
прагматизм. Так, в погре-
бениях мужчин солидного 
возраста их украшения име-
ли достаточно потрепанный 
вид – видимо, считали, что 
умершему оружие, да еще и 
украшения, которые вполне 
пригодятся живым, не нуж-
ны. В захоронениях также 
находили мужчин, одетых в 
женскую одежду – как говорят 
историки, если в племени не 
было женщин соответствую-
щего возраста и статуса для 
исполнения шаманских и 
иных обрядов, эту миссию 
возлагали на умудренного 
жизненным опытом муж-
чину. И чтобы боги не обна-
ружили подмену, женский 
наряд мужчина носил и в 
повседневной жизни.

Все по науке
АлтГПУ участвует в акции 

третий год подряд.
– Мы приглашаем школь-

ников и студентов других 
вузов, выходим в коллед-
жи с лекциями и вне рамок 
акции, – отметил Николай 
Николаевич. – В этом году 
внесли более содержательный 
научный компонент – прак-
тикум, который проводим 
впервые. Ребята работали 
с настоящими предметами 
археологической коллекции: 
как правильно измерить, от-
рисовать, сфотографировать 
предмет. Это керамические 
сосуды, пряслица, каменные 

Экскурсия в прошлое
Вузы и музеи подготовили разнообразную программу, познакомив гостей с находками алтайских археологов.

курильницы, бусины, сережки, 
поясные крюки, найденные 
студентами нашего вуза в 
экспедиции 1965-1966 года 
под руководством Алексея 
Уманского в курганном мо-
гильнике Дресвянка Камен-
ского района. Мы работали со 
школьниками двух лицеев – 
№ 52 и 122, очень заинте-
ресованные ребята, которые 
с большим удовольствием 
поиграли в разработанную 
студентами настольную игру 
«Древности Алтая».
Альбина Булох, к примеру, 

планирует в будущем стать 
не археологом, а логопедом, 
и свой интерес к древности 
объясняет желанием расши-
рить кругозор по многим на-
правлениям.

– В нашем лицее есть му-
зей органов государственной 
безопасности, от которого мы 
выезжаем на археологические 
раскопки, – поделилась деся-
тиклассница 52-го лицея. – 
Изучением древности занима-
емся в кружке, который дает 
нам очень много: выезжаем 
не только на раскопки, но и 
слушаем лекции, сами высту-
паем на разных конференциях. 
Во время раскопок утоми-
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Алтайский государствен-
ный медицинский универ-
ситет – самый молодой 
медицинский вуз Сибири 
и Дальнего Востока. Еже-
годно он выпускает 500–600 
врачей и провизоров для 
лечебных учреждений 
края, СФО и более 20 стран 
ближнего и дальнего за-
рубежья. 

Успеть за 50 дней
Распоряжение об открытии 

учебного заведения вышло
7 августа 1954 года. В это 
время осваивали целинные и 
залежные земли юга Сибири, 
поэтому возникла необходи-
мость срочно организовать 
медицинскую помощь в 
новых совхозах.  Только за 
первый год освоения целины 
в совхозах было открыто 39 
сельских больниц, 28 поли-
клиник и 78 ФАПов. Резко 
обострился кадровый вопрос. 
По путевкам комсомола на 
Алтайскую целину в 1954-
1955 годах приехали 162 
врача и 790 средних меди-
цинских работников. Однако 
этого было недостаточно.
Открывался институт в 

спешке. До установленного 
правительством срока нача-
ла занятий оставалось всего
50 дней. Вузу передали только 
что построенное администра-
тивное здание на проспекте 

Ленина, не приспособленное 
для проведения занятий.
С 1 по 12 сентября прошли 
вступительные экзамены. На 
200 мест лечебного факуль-
тета, который на тот момент 
был единственным, подали 
1200 заявлений. С 1 октября 
1954 года первые студенты 
мединститута приступили 
к учебе. Первый ректор и 
основатель кафедры общей 
хирургии – Пётр Рахтанов. 

Ранние годы для института 
выдались трудными. Но уч-
реждение не оставляли без 
поддержки – медицинские 
вузы страны присылали 
учебную и научную лите-
ратуру, муляжи, препараты, 
микроскопы. Педагоги уже 
с первого учебного года 
включились в работу прак-
тического здравоохранения 
региона. 

Сложно, но интересно
В 1960 году в мединсти-

туте прошел первый выпуск 
алтайских врачей-лечебников. 
Кадровый состав учреждений 
здравоохранения Алтайского 
края пополнили 194 доктора.
В 1994 году институт получил 
статус университета, а уже 
в следующем году открыли 
совет с правом защиты док-
торских диссертаций.

– Когда я учился, окружа-
ющие сочувствовали мне из-за 
большой нагрузки в вузе – за-
нятия проходили с восьми 

утра и до шести вечера, – вспо-
минает главный врач Крае-
вой клинической больницы 
скорой медицинской помощи
№ 2 Александр Берестенни-
ков, выпускник  АГМУ 2000 
года. – Студента-медика 
узнавали по куче атласов и 
учебников, которые он таскал 
с собой. К примеру, чтобы 
подготовиться к занятиям 
по анатомии, использовал 12 
разных книг. Обучение было 
сложное, но очень интересное. 
Преподаватели учили не толь-
ко своему предмету, но и от-
ношению к профессии, людям. 
В те годы не было манекенов 
и тренажеров, которые сейчас 
очень помогают студентам. 
Первую операцию провел 
на пятом курсе на собаке.
К счастью , все прошло
успешно. 
Также главврач отметил, 

что раньше люди более ло-
яльно относились к тому, 
что в их лечении участвует 
студент, сейчас с этим слож-
нее. А между тем, в период 
распространения COVID-19, 
студенты АГМУ внесли весо-
мый вклад в борьбе с вирусом.
В вузе сформировали штаб 
«Волонтеры-медики», став-
ший в 2021 году региональ-
ным отделением. Более 2500 
тысяч студентов, ординаторов 
и преподавателей трудились 
в «красной» зоне в качестве 
врачей среднего и младшего 
персонала. 

В ногу со временем
В настоящее время АГМУ –

одно из ведущих высших 
медицинских учебных заве-
дений Западной Сибири. Его 
возглавляет ректор, доктор 
медицинских наук, профессор 
Ирина Шереметьева. 

– Мне повезло учиться у 
крупных ученых, которые 
основали АГМУ: Израиль 
Исаевич Неймарк, Зиновий 
Соломонович Баркаган, Ви-
талий Николаевич Крюков, 
Анатолий Витальевич Овчин-
ников, – поделился советник 
ректора медуниверситета, 
доктор медицинских наук, 
профессор Владимир Фёдоров, 
работающий в вузе 54 года. –
И сегодня здесь работает 
более 100 докторов наук, а 
80% преподавателей имеют 
ученые степени. 
АГМУ, согласно приказу 

Минздрава России, призна-
ли базовым по применению 
ЭВМ в учебном процессе. 
Алтайский медуниверситет 
стал первым среди медвузов 
страны использовать для са-
мостоятельной подготовки 
студентов платформу Moodle.

 – У нас организована ра-
бота симуляционного центра, 
одного из лучших за Уралом, 
где практические навыки и 
умения отрабатывают на 
современных тренажерах и 
манекенах студенты, орди-
наторы, врачи, сотрудники 
МЧС и МВД. Проводится 

большая работа по поддержке 
участников СВО. Семь препо-
давателей командированы 
для оказания медицинской 
помощи жителям Донбасса, –
рассказал советник. 
Особая гордость вуза – сту-

денческие строительные и 
медицинские отряды, а также 
выпускники. Среди них –
депутаты Госдумы и АКЗС, 
видные ученые, крупные ор-
ганизаторы здравоохранения. 
В вузе функционирует музей 
истории АГМУ и медицины 
Алтая. Он один из крупней-
ших в Сибирском регионе, 
насчитывает более 30 тысяч 
экспонатов. Возглавляет 
музей Иван Беккер, 30 лет 
проработавший главврачом 
городской больницы № 2 
Рубцовска, отличник здраво-
охранения, заслуженный врач 
России. Именно благодаря 
его стараниям уникальный 
музей стал формироваться 
при второй городской больни-
це 20 лет назад, а экспонаты 
главный врач собирал более 
40 лет.
В сентябре, в дни праздно-

вания 70-летнего юбилея, в 
медуниверситете планируют 
провести научный конгресс, 
где соберутся ведущие ученые 
страны. Также в этот период 
на базе университета прой-
дет совещание ректоров всех 
медицинских вузов страны.

Анна КАРПОВА
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Научить лечить
В этом году АГМУ отмечает 70-летний юбилей

Образовательная 
деятельность АГМУ 
ведется на 38 
клинических базах,
130 базах учебной
и производственной 
практики
в медицинских 
организациях.

В 1966 году для восполнения дефицита в крае врачей-педиатров открыли педиатрический факультет.
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ЗАКЛЮЧЕНИЕ
о результатах общественных обсуждений 

15.08.2024 г.
(дата оформления заключения)

Комитет по земельным ресурсам и землеустройству города Барнаула
(организатор проведения общественных обсуждений)

по результатам проведения общественных обсуждений по проекту схемы расположения 
земельного участка по адресу: г. Барнаул, улица Советской Армии, 34 на котором расположен 
многоквартирный дом и иные входящие в состав такого дома объекты недвижимого имущества.

Количество участников, которые приняли участие в общественных обсуждениях – 0.
На основании протокола общественных обсуждений от 13.08.2024 г. № 2. 
                                                                                     (реквизиты протокола общественных обсуждений)
Предложения и замечания граждан, являющихся участниками общественных обсуждений, 

не поступали.
Рассмотрев предложения и замечания по проекту схемы расположения земельного участка 

по адресу: г. Барнаул, улица Советской Армии, 34, на котором расположен многоквартирный 
дом и иные входящие в состав такого дома объекты недвижимого имущества,

РЕШИЛИ:
рекомендовать к утверждению проект схемы расположения земельного участка по адресу: 

аргументированные рекомендации организатора общественных обсуждений о целесообразности
г. Барнаул, улица Советской Армии, 34, на котором расположен многоквартирный дом и иные 

(нецелесообразности), внесенных участниками общественных обсуждений предложений и замечаний
входящие в состав такого дома объекты недвижимого имущества, в связи с отсутствием 
замечаний и предложений от физических и юридических лиц.

Заместитель председателя комитета по земельным ресурсам 
и землеустройству города Барнаула Н.Ю. ВЕРТОГРАДОВА.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
о результатах общественных обсуждений

13.08.2024 г.
(дата оформления заключения)

Комитет по строительству, архитектуре и развитию города Барнаула
(организатор проведения общественных обсуждений)

по результатам проведения общественных обсуждений по проекту решения о предостав-
лении разрешения на условно разрешенный вид использования земельного участка, распо-
ложенного по адресу: город Барнаул, (НОТ «Овощевод», участок № 3), «для индивидуального 
жилищного строительства (код – 2.1)».

Количество участников, которые приняли участие в общественных обсуждениях – 0.
На основании протокола общественных обсуждений от 13.08.2024 г. № 141. 

                                                                     (реквизиты протокола общественных обсуждений) 
Предложения и замечания граждан, являющихся участниками общественных обсуждений, 

не поступали.
Рассмотрев предложения и замечания по проекту решения о предоставлении разреше-

ния на условно разрешенный вид использования земельного участка, расположенного по 
адресу: город Барнаул, (НОТ «Овощевод», участок № 3), «для индивидуального жилищного 
строительства (код – 2.1)»,

РЕШИЛ:
направить проект решения о предоставлении разрешения на условно разрешенный вид 

аргументированные рекомендации организатора общественных обсуждений о целесообразности
использования земельного участка, расположенного по адресу: город Барнаул, (НОТ «Овоще-

(нецелесообразности), внесенных участниками общественных обсуждений предложений и замечаний
вод», участок № 3), «для индивидуального жилищного строительства (код – 2.1)», в комиссию 
по землепользованию и застройке, в связи с отсутствием письменных замечаний и предло-
жений по указанному вопросу от физических и юридических лиц.

Заместитель председателя комитета по строительству, 
архитектуре и развитию города Р.А. ТАСЮК.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
о результатах общественных обсуждений

13.08.2024 г.
(дата оформления заключения)

Комитет по строительству, архитектуре и развитию города Барнаула
(организатор проведения общественных обсуждений)

по результатам проведения общественных обсуждений по проекту по внесению изменений 
в проект планировки и проект межевания поселка Центральный городского округа – города 
Барнаула Алтайского края, в отношении территории с местоположением: город Барнаул, 
поселок Центральный, территория, прилегающая с западной стороны к земельному участку 
по улице Мира, 4а.

Количество участников, которые приняли участие в общественных обсуждениях – 0.
На основании протокола общественных обсуждений от 13.08.2024 г. № 142. 

                                                                     (реквизиты протокола общественных обсуждений) 
Предложения и замечания граждан, являющихся участниками общественных обсуждений, 

не поступали.
Рассмотрев предложения и замечания по проекту по внесению изменений в проект планировки 

и проект межевания поселка Центральный городского округа – города Барнаула Алтайского 
края, в отношении территории с местоположением: город Барнаул, поселок Центральный, 
территория, прилегающая с западной стороны к земельному участку по улице Мира, 4а,

РЕШИЛИ:
рекомендовать к утверждению проект по внесению изменений в проект планировки и ме-

аргументированные рекомендации организатора общественных обсуждений о целесообразности
жевания поселка Центральный городского округа – города Барнаула Алтайского края, в отно-

(нецелесообразности), внесенных участниками общественных обсуждений предложений и замечаний
шении территории с местоположением: город Барнаул, поселок Центральный, территория, 
прилегающая с западной стороны к земельному участку по улице Мира, 4а, в связи с отсут-
ствием замечаний и предложений от физических и юридических лиц.

Заместитель председателя комитета по строительству, 
архитектуре и развитию города Р.А. ТАСЮК.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
о результатах общественных обсуждений

13.08.2024 г.
(дата оформления заключения)

Комитет по строительству, архитектуре и развитию города Барнаула
(организатор проведения общественных обсуждений)

по результатам проведения общественных обсуждений по проекту решения о предо-
ставлении разрешения на условно разрешенный вид использования земельного участка, 
расположенного по адресу: город Барнаул, прилегающий к земельному участку по адресу: 
проспект Космонавтов, 71, «приюты для животных (код – 3.10.2)».

Количество участников, которые приняли участие в общественных обсуждениях – 0.
На основании протокола общественных обсуждений от 13.08.2024 г. № 143. 

                                                                     (реквизиты протокола общественных обсуждений) 
Предложения и замечания граждан, являющихся участниками общественных обсуждений, 

не поступали.
Рассмотрев предложения и замечания по проекту решения о предоставлении разрешения 

на условно разрешенный вид использования земельного участка, расположенного по адресу: 
город Барнаул, прилегающий к земельному участку по адресу: проспект Космонавтов, 71, 
«приюты для животных (код – 3.10.2)»,

РЕШИЛ:
направить проект решения о предоставлении разрешения на условно разрешенный вид 

аргументированные рекомендации организатора общественных обсуждений о целесообразности
использования земельного участка, расположенного по адресу: город Барнаул, прилегающий 

(нецелесообразности), внесенных участниками общественных обсуждений предложений и замечаний
к земельному участку по адресу: проспект Космонавтов, 71, «приюты для животных (код – 
3.10.2)», в комиссию по землепользованию и застройке, в связи с отсутствием письменных 
замечаний и предложений по указанному вопросу от физических и юридических лиц.

Заместитель председателя комитета по строительству, 
архитектуре и развитию города Р.А. ТАСЮК.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
о результатах общественных обсуждений

13.08.2024 г.
(дата оформления заключения)

Комитет по строительству, архитектуре и развитию города Барнаула
(организатор проведения общественных обсуждений)

по результатам проведения общественных обсуждений по проекту межевания террито-
рии в отношении земельного участка по адресу: город Барнаул, улица Водопроводная, 136г.

Количество участников, которые приняли участие в общественных обсуждениях – 0.
На основании протокола общественных обсуждений от 13.08.2024 г. № 144. 

                                                                     (реквизиты протокола общественных обсуждений) 
Предложения и замечания граждан, являющихся участниками общественных обсуждений, 

не поступали.
Рассмотрев предложения и замечания по проекту межевания территории в отношении 

земельного участка по адресу: город Барнаул, улица Водопроводная, 136г,
РЕШИЛИ:

рекомендовать к утверждению проект межевания территории в отношении земельного 
аргументированные рекомендации организатора общественных обсуждений о целесообразности

участка по адресу: город Барнаул, улица Водопроводная, 136г, в связи с отсутствием замечаний 
(нецелесообразности), внесенных участниками общественных обсуждений предложений и замечаний

и предложений от физических и юридических лиц.
Заместитель председателя комитета по строительству, 
архитектуре и развитию города Р.А. ТАСЮК.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
о результатах общественных обсуждений

13.08.2024 г.
(дата оформления заключения)

Комитет по строительству, архитектуре и развитию города Барнаула
(организатор проведения общественных обсуждений)

по результатам проведения общественных обсуждений по проекту по внесению изменений 
в проект межевания застроенной территории в границах кадастрового квартала 22:63:050203, 
ограниченного проспектом Социалистическим, улицей Димитрова, проспектом Ленина и 
улицей Чкалова в г. Барнауле (микрорайон 15), в отношении земельного участка по адресу: 
город Барнаул, улица Димитрова, 85б, бокс 14.

Количество участников, которые приняли участие в общественных обсуждениях – 0.
На основании протокола общественных обсуждений от 13.08.2024 г. № 145. 

                                                                     (реквизиты протокола общественных обсуждений) 
Предложения и замечания граждан, являющихся участниками общественных обсуждений, 

не поступали.
Рассмотрев предложения и замечания по проекту по внесению изменений в проект меже-

вания застроенной территории в границах кадастрового квартала 22:63:050203, ограниченного 
проспектом Социалистическим, улицей Димитрова, проспектом Ленина и улицей Чкалова 
в г. Барнауле (микрорайон 15), в отношении земельного участка по адресу: город Барнаул, 
улица Димитрова, 85б, бокс 14,

РЕШИЛИ:
рекомендовать к утверждению проект по внесению изменений в проект межевания заст-

аргументированные рекомендации организатора общественных обсуждений о целесообразности
роенной территории в границах кадастрового квартала 22:63:050203, ограниченного проспек-

(нецелесообразности), внесенных участниками общественных обсуждений предложений и замечаний
том Социалистическим, улицей Димитрова, проспектом Ленина и улицей Чкалова в г. Барнауле 
(микрорайон 15), в отношении земельного участка по адресу: город Барнаул, улица Димитрова, 
85б, бокс 14, в связи с отсутствием замечаний и предложений от физических и юридических лиц.

Заместитель председателя комитета по строительству, 
архитектуре и развитию города Р.А. ТАСЮК.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
о результатах общественных обсуждений

13.08.2024 г.
(дата оформления заключения)

Комитет по строительству, архитектуре и развитию города Барнаула
(организатор проведения общественных обсуждений)

по результатам проведения общественных обсуждений по проекту по внесению изменений 
в проект планировки и проект межевания поселка Центральный городского округа – горо-
да Барнаула Алтайского края, в отношении земельного участка с местоположением: город 
Барнаул, поселок Центральный, прилегающий с южной стороны к земельному участку с 
кадастровым номером 22:61:050403:282.

Количество участников, которые приняли участие в общественных обсуждениях – 0.
На основании протокола общественных обсуждений от 13.08.2024 г. № 146. 

                                                                     (реквизиты протокола общественных обсуждений) 
Предложения и замечания граждан, являющихся участниками общественных обсуждений, 

не поступали.
Рассмотрев предложения и замечания по проекту по внесению изменений в проект планировки 

и проект межевания поселка Центральный городского округа – города Барнаула Алтайского края, 
в отношении земельного участка с местоположением: город Барнаул, поселок Центральный, 
прилегающий с южной стороны к земельному участку с кадастровым номером 22:61:050403:282,

РЕШИЛИ:
рекомендовать к утверждению проект по внесению изменений в проект планировки и ме-

аргументированные рекомендации организатора общественных обсуждений о целесообразности
жевания поселка Центральный городского округа – города Барнаула Алтайского края, в отно-

(нецелесообразности), внесенных участниками общественных обсуждений предложений и замечаний
шении земельного участка с местоположением: город Барнаул, поселок Центральный, при-
легающий с южной стороны к земельному участку с кадастровым номером 22:61:050403:282, 
в связи с отсутствием замечаний и предложений от физических и юридических лиц.

Заместитель председателя комитета по строительству, 
архитектуре и развитию города Р.А. ТАСЮК.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
о результатах общественных обсуждений

13.08.2024 г.
(дата оформления заключения)

Комитет по строительству, архитектуре и развитию города Барнаула
(организатор проведения общественных обсуждений)

по результатам проведения общественных обсуждений по проекту межевания территории 
в границах кадастрового квартала 22:63:010521 в отношении земельного участка по адресу: 
город Барнаул, улица Попова, 25б.

Количество участников, которые приняли участие в общественных обсуждениях – 0.
На основании протокола общественных обсуждений от 13.08.2024 г. № 147. 

                                                                     (реквизиты протокола общественных обсуждений) 
Предложения и замечания граждан, являющихся участниками общественных обсуждений, 

не поступали.
Рассмотрев предложения и замечания по проекту межевания территории в границах ка-

дастрового квартала 22:63:010521 в отношении земельного участка по адресу: город Барнаул, 
улица Попова, 25б,

РЕШИЛИ:
рекомендовать к утверждению проект межевания территории в границах кадастрового 

аргументированные рекомендации организатора общественных обсуждений о целесообразности
квартала 22:63:010521 в отношении земельного участка по адресу: город Барнаул, улица По-

(нецелесообразности), внесенных участниками общественных обсуждений предложений и замечаний
пова, 25б, в связи с отсутствием замечаний и предложений от физических и юридических лиц.

Заместитель председателя комитета по строительству, 
архитектуре и развитию города Р.А. ТАСЮК.



Суббота, 17 августа 2024 г. № 121 (5990)

13ОФИЦИАЛЬНОСБ

Прием граждан
Во вторник

20 августа с 14.00 до 16.00 по адресу: пр. Комсомольский, 108а, каб. 9, проведет прием 
граждан по личным вопросам заместитель главы администрации Октябрьского района по 
социальным вопросам Галина Михайловна Бровко. 

Запись на прием осуществляется по телефону 24-68-15.

Выбираем проект
10 августа в 11.00 в п. Берёзовка по адресу: ул. Центральная, 6, 

состоится собрание жителей по определению приоритетного 
проекта для участия в краевом конкурсе поддержки местных 
инициатив на 2025 год.

Проект поддержки местных инициатив (далее – ППМИ) является 
наиболее распространенной практикой инициативного бюджети-
рования. Главной его целью является вовлечение граждан в решение вопросов местного 
значения, в развитие общественной инфраструктуры. Участвуя в данном проекте, жители 
непосредственно определяют направления расходования бюджетных средств, софинансируют 
выбранные объекты, вправе контролировать выполнение работ. Софинансирование также 
осуществляется из краевого и местного бюджетов.

Для подготовки и подачи заявки на конкурс необходимо принять участие в предваритель-
ных обсуждениях с применением опросных листов, где граждане предлагают проекты для 
участия в конкурсе ППМИ, а также в итоговом собрании граждан по выбору проекта.

Размер субсидии, выделяемой из краевого бюджета на поддержку одного проекта, не пре-
вышает 1 млн 300 тыс. руб., уровень софинансирования со стороны местного бюджета должен 
составлять не менее 10% от общей стоимости проекта, со стороны населения – не менее 5%.

Допустимо дополнительное софинансирование со стороны организаций и индивидуаль-
ных предпринимателей.

Подробную информацию о проекте поддержки местных инициатив можно получить на 
сайте altaipredlagai.ru.

Олеся МАТЮХИНА.

Прием объявлений в газету «Вечерний Барнаул» – 
пр. Ленина, 110, каб. № 12, в будние дни – с 9.00 до 17.00.

на правах рекламы
НЕДВИЖИМОСТЬ

КВАРТИРЫ, ДОМА
СНИМУ

КВАРТИРУ. Тел.8-923-119-0444.

РАБОТА

ТРЕБУЮТСЯ
МБУ «Редакция газеты «Вечерний Барна-
ул» (пр. Ленина, 110) примет уборщицу 
офисных помещений (уборка в первой 
половине дня). Условия: неполный рабо-
чий день (0,65 ставки), график 5/2 (с 8.00 
до 13.00), официальное трудоустройство, 

заработная плата своевременно, полный 
соц. пакет. Обязанности: уборка офисного 
помещения (кабинеты, коридор, санузел). 
Требования: ответственность, добросовест-
ность, чистоплотность, аккуратность. Об-
ращаться по тел. 8-953-035-8844, Марина.

СООБЩЕНИЯ
УТЕРЯННЫЙ аттестат о среднем непол-
ном образовании, выданный гимнази-
ей № 40 г. Барнаула в 2005 г. на имя 
Григорьева Максима Александровича, 
считать недействительным.

УТЕРЯННЫЙ диплом УТ 62218 Р/Н 
133152, выданный Базовым мед. учили-
щем г. Барнаула на имя Жаравиной Ольги 
Витальевны, считать недействительным.

ОБЪЯВЛЕНИЯ

АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА БАРНАУЛА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
            от 15.08.2024  № 1347

Об отказе в предоставлении раз решения на условно разрешен ный вид использования 
земельного участка, располо женного по адресу: город Барнаул, улица Стахановская, зе-
мельный участок 84а

В соответствии с Градостроительным кодексом Российской Федерации, пунктом 2 части 7 
статьи 31 Правил землепользования и застройки городского округа – города Барнаула 
Алтайского края, утвержденных решением Барнаульской городской Думы от 25.12.2019 
№ 447 (далее – Правила), на основании заключения по результатам общественных обсуж-
дений по вопросу предоставления разрешения на условно разрешенный вид использова-
ния земельного участка от 17.07.2024, рекомендаций комиссии по землепользованию и 
застройке от 02.08.2024 администрация  города  Барнаула  постановляет:

1. Отказать в предоставлении разрешения на условно разрешенный вид использова-
ния земельного участка площадью 2750 кв. метров, кадастровый номер 22:63:040436:474, 
расположенного по адресу: город Барнаул, улица Стахановская, земельный участок 84а, 
«склад (код – 6.9)» по причине несоблюдения требований, установленных действующим 
законодательством (согласно СанПиН 2.2.1/2.1.1.1200-03 «Санитарно-защитные зоны и 
санитарная классификация предприятий, сооружений и иных объектов», утвержденного 
постановлением Главного государственного санитарного врача РФ от 25.09.2007 № 74, 
минимальная санитарно-защитная зона от складов составляет 50 метров, в соответствии 
с пунктом 5.1 СанПиН в санитарно-защитной зоне не допускается размещать жилую за-
стройку, включая отдельные жилые дома).

2. Комитету информационной политики (Андреева Е.С.) обеспечить опубликование 
постановления в газете «Вечерний Барнаул», официальном сетевом издании «Правовой 
портал администрации г. Барнаула» и размещение на официальном Интернет-сайте го-
рода Барнаула.

3. Контроль за исполнением постановления оставляю за собой.
Первый заместитель главы 
администрации города А.А. ФЕДОРОВ.

АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА БАРНАУЛА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
            от 16.08.2024   № 1352

О подготовке  проекта  по внесению изменений в проект межевания застроенной тер-
ритории в границах кадастровых кварталов 22:63:050207, 22:63:050214, ограниченных 
проспектом Красноармейским, улицей Папанинцев, проспектом Социалистическим и 
улицей Партизанской в г. Барнауле (микрорайон 13), в отношении земельного участка по 
адресу: город Барнаул, улица Партизанская, 86, бокс 23

В соответствии с Градостроительным кодексом Российской Федерации, решением 
Барнаульской городской Думы от 25.12.2019 № 447 «Об утверждении Правил земле-
пользования и застройки городского округа – города Барнаула Алтайского края» (далее – 
Правила), рассмотрев обращение Кулисиди Н.Ю. от 01.08.2024 № 2273, администрация 
города Барнаула постановляет:

1. Подготовить проект по внесению изменений в проект межевания застроенной 
территории в границах кадастровых кварталов 22:63:050207, 22:63:050214, ограниченных 
проспектом Красноармейским, улицей Папанинцев, проспектом Социалистическим и 
улицей Партизанской в г. Барнауле (микрорайон 13), утвержденный постановлением 
администрации города от 02.04.2012 № 919 (в редакции постановления от 01.08.2024 
№ 1276), в отношении земельного участка по адресу: город Барнаул, улица Партизанская, 
86, бокс 23 (далее – проект).

2. Комитету по строительству, архитектуре и развитию города (Воробьев А.А.):
2.1. В течение 14 дней со дня опубликования постановления принимать от заинтере-

сованных физических и юридических лиц предложения о порядке, сроках подготовки и 
содержании проекта;

2.2. В течение 15 рабочих дней со дня поступления в комитет по строительству, архитектуре 
и развитию города осуществить проверку разработанного проекта на соответствие требованиям 
документов территориального планирования, Правил (за исключением подготовки докумен-
тации по планировке территории, предусматривающей размещение линейных объектов), 
лесохозяйственного регламента, положения об особо охраняемой природной территории 
в соответствии с программами комплексного развития систем коммунальной инфраструк-
туры, программами комплексного развития транспортной инфраструктуры, программами 
комплексного развития социальной инфраструктуры, нормативами градостроительного 
проектирования, комплексными схемами организации дорожного движения, требованиями 
по обеспечению эффективности организации дорожного движения, указанными в части 1 
статьи 11 Федерального закона «Об организации дорожного движения в Российской Феде-
рации и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации», 
требованиями технических регламентов, сводов правил с учетом материалов и результатов 
инженерных изысканий, границ территорий объектов культурного наследия, включенных 
в единый государственный реестр объектов культурного наследия (памятников истории и 
культуры) народов Российской Федерации, границ территорий выявленных объектов куль-
турного наследия, границ зон с особыми условиями использования территорий, если иное 
не предусмотрено частью 10.2 статьи 45 Градостроительного кодекса Российской Федерации.

3. Срок действия постановления – два года со дня его принятия.
4. Комитету информационной политики (Андреева Е.С.) обеспечить опубликование 

постановления в газете «Вечерний Барнаул», официальном сетевом издании «Правовой 
портал администрации г. Барнаула»  и размещение на официальном Интернет-сайте города 
Барнаула не позднее трех дней со дня его подписания.

5. Контроль за исполнением постановления возложить на первого заместителя главы 
администрации города.

Глава города В.Г. ФРАНК.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
о результатах общественных обсуждений

13.08.2024 г.
(дата оформления заключения)

Комитет по строительству, архитектуре и развитию города Барнаула
(организатор проведения общественных обсуждений)

по результатам проведения общественных обсуждений по проекту по внесению изменений 
в проект межевания застроенной территории в границах кадастровых кварталов 22:63:050163, 
22:63:050161, 22:63:050160, 22:63:050156, ограниченных улицей Пушкина, улицей Максима 
Горького, улицей Луговой и проспектом Ленина в г. Барнауле  (кварталы  20, 14, 9, 6), в отно-
шении земельного участка по адресу: город Барнаул, улица Луговая, 16.

Количество участников, которые приняли участие в общественных обсуждениях – 0.
На основании протокола общественных обсуждений от 13.08.2024 г. № 148. 

                                                                     (реквизиты протокола общественных обсуждений) 
Предложения и замечания граждан, являющихся участниками общественных обсуждений, 

не поступали.
Рассмотрев предложения и замечания по проекту по внесению изменений в проект меже-

вания застроенной территории в границах кадастровых кварталов 22:63:050163, 22:63:050161, 
22:63:050160, 22:63:050156, ограниченных улицей Пушкина, улицей Максима Горького, улицей 
Луговой и проспектом Ленина в г. Барнауле  (кварталы  20, 14, 9, 6), в отношении земельного 
участка по адресу: город Барнаул, улица Луговая, 16,

РЕШИЛИ:
рекомендовать к утверждению проект по внесению изменений в проект межевания заст-

аргументированные рекомендации организатора общественных обсуждений о целесообразности
роенной территории в границах кадастровых кварталов 22:63:050163, 22:63:050161, 22:63:050160, 

(нецелесообразности), внесенных участниками общественных обсуждений предложений и замечаний
22:63:050156, ограниченных улицей Пушкина, улицей Максима Горького, улицей Луговой и 
проспектом Ленина в г. Барнауле (кварталы 20, 14, 9, 6), в отношении земельного участка по 
адресу: город Барнаул, улица Луговая, 16, в связи с отсутствием замечаний и предложений 
от физических и юридических лиц.

Заместитель председателя комитета по строительству, 
архитектуре и развитию города Р.А. ТАСЮК.

АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА БАРНАУЛА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
            от 16.08.2024   № 1353

Об утверждении проекта по внесению изменений в проект межевания застроенной 
территории городского округа – города Барнаула Алтайского края в границах кадастрового 
квартала 22:63:020307, ограниченного улицей Малахова, проспектом Космонавтов, улицей 
Глушкова, улицей Германа Титова, в отношении земельных участков по адресам: город 
Барнаул, улица Глушкова, 31а, бокс 10, бокс 25, бокс 26, бокс 29, бокс 30, бокс 37, бокс 38, 
бокс 80, бокс 86, бокс 104, бокс 121, бокс 122, бокс 142, бокс 147, бокс 161, бокс 162

В соответствии с Градостроительным кодексом Российской Федерации, решением Барна-
ульской городской Думы от 25.12.2019 № 447 «Об утверждении Правил землепользования и 
застройки городского округа – города Барнаула Алтайского края», рассмотрев представленные 
материалы по итогам проведения общественных обсуждений  по проекту по внесению из-
менений в проект межевания застроенной территории городского округа – города Барнаула 
Алтайского края в границах кадастрового квартала 22:63:020307, ограниченного улицей 
Малахова, проспектом Космонавтов, улицей Глушкова, улицей Германа Титова, в отношении 
земельных участков  по адресам: город Барнаул, улица Глушкова, 31а, бокс 10, бокс 25, бокс 26, 
бокс 29, бокс 30, бокс 37, бокс 38, бокс 80, бокс 86, бокс 104, бокс 121, бокс 122, бокс 142, бокс 147, 
бокс 161, бокс 162 от 30.07.2024,  администрация города Барнаула постановляет:

1. Утвердить проект по внесению изменений в проект межевания застроенной территории 
городского округа – города Барнаула Алтайского края в границах кадастрового квартала 
22:63:020307, ограниченного улицей Малахова, проспектом Космонавтов, улицей Глуш-
кова, улицей Германа Титова, утвержденный постановлением администрации города от 
16.11.2009 № 5115 (в редакции постановления от 20.06.2024 № 1010), в отношении земель-
ных участков  по адресам: город Барнаул, улица Глушкова, 31а, бокс 10, бокс 25, бокс 26, 
бокс 29, бокс 30, бокс 37, бокс 38, бокс 80, бокс 86, бокс 104, бокс 121, бокс 122, бокс 142, 
бокс 147, бокс 161, бокс 162 (далее – проект). Проект разработан обществом с ограниченной 
ответственностью «Алтай-Кадастр», шифр: 24/97-ПМТ.

2. Комитету по строительству, архитектуре и развитию города (Воробьев А.А.) в течение 
пяти рабочих дней направить постановление в Управление Росреестра по Алтайскому краю 
для внесения сведений в Единый государственный реестр недвижимости.

3. Комитету информационной политики (Андреева Е.С.) в течение семи дней обеспечить 
опубликование постановления в газете «Вечерний Барнаул» (за исключением приложе-
ния), официальном сетевом издании «Правовой портал администрации г. Барнаула» и 
размещение на официальном Интернет-сайте города Барнаула.

4. Контроль за исполнением постановления возложить на первого заместителя главы 
администрации города.

Глава города В.Г. ФРАНК.

Приложение к Постановлению от 16.08.2024 № 1353 опубликовано в официальном 
сетевом издании «Правовой портал администрации г. Барнаула» law-portal22.ru.
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Фото Натальи КАТРЕНКО

Наталья КАТРЕНКО

Алтайский Шишкин
Искусствовед из Санкт-Петербурга написала монографию 
о первом профессиональном художнике Алтая Григории Гуркине 

В Художественном музее 
состоялась презентация 
книги «Григорий Гуркин: 
национальные образы 
мира» автора – исследова-
теля из Санкт-Петербурга, 
нашей землячки Светланы 
Щебровой. Это уже вторая 
книга, представленная 
Светланой Яковлевной в 
стенах ГХМАК, с которым 
давно сотрудничает по раз-
ным научным темам.

Национальный подтекст
Светлана Щеброва – урожен-

ка Панкрушихинского района, 
откуда она уехала в Северную 
столицу учиться на историче-
ском факультете Ленинград-
ского госуниверситета. Затем 
вернулась на родину, где одно 
время работала преподавате-
лем в разных школах, занимала 
должность в Алтайском инсти-
туте повышения квалификации 
работников образования. Но, 
поступив в аспирантуру, она 
решила остаться в Санкт-Пе-
тербурге, где сегодня является 
доцентом кафедры теории и 
истории культуры Российского 
педагогического универси-
тета им. А.И. Герцена, стар-
шим научным сотрудником 
социологического факультета 
Российской академии наук.

– С творчеством Григория 
Гуркина я познакомилась в 13 
лет, когда впервые увидела в 
Государственном Эрмитаже 
его картину «Озеро горных 
духов», – делится Светлана 
Яковлевна. – Затем этим авто-
ром я занималась в Барнауле 
и даже планировала посвя-
тить ему свою диссертацию. 
Но в Санкт-Петербурге мне 
пришлось взяться за другую 
тему, хотя исследования, по-
священные Григорию Гуркину, 
я решила не оставлять. Инте-
рес к личности Гуркина резко 
возрос с завершением распада 
Советского Союза, когда из со-
става СССР вышло 15 союз-
ных республик и возникли 
новые 22. И у этих образований 
появилась необходимость в 
более глубоком исследовании 
истории. Вместе с тем возрос 
интерес и к личностям, кото-
рые могли бы стать гордостью 
национальной истории.  
В книге поднят целый ряд 

тем, касающихся не только 
личности первого профес-
сионального художника на 
Алтае, но и созданных им об-
разов, а также переосмысления 
фигуры Гуркина на полотнах 
других авторов. 

Загадочная вертикаль
Эта книга создавалась в 

рамках гранта «Этнософия 
Алтая. Идеология и мифоло-
гия национального сознания» 
Российского научного фонда. 

Светлана Щеброва много лет исследует творчество Григория Гуркина.

Начинается она с исследования 
биографии Григория Гурки-
на, который, как оказалось, 
не является «Алтай-кижи», то 
есть человеком Алтая. Дело 
в том, что мать его была ку-
мандинкой, а дед – бачатским 
телеутом, прибывшим в наши 
края из Кузнецких мест.
После того как Гуркин про-

шел обучение в иконописной 
школе Алтайской духовной 
миссии, по рекомендации из-
вестного ученого-этнографа и 
просветителя Андрея Анохина 
он при финансовой поддерж-
ке известного исследователя 
Северной и Центральной Азии 
Григория Потанина отправля-
ется в Санкт-Петербург. Там 
сначала поступает в ученики к 
известному живописцу Ивану 
Шишкину, а затем становится 
вольнослушателем в Импера-
торской Академии художеств.

– Главная задача моего ис-
следования – не только интер-
претировать его произведения, 
но и проанализировать: ка-
кие работы созданы за 15 лет 
иконописной деятельности 

Григория Гуркина, какие – в 
петербургский период, а ка-
кие были посвящены Алтаю. 
Речь идет не только о больших 
программных полотнах вроде 
«Хан Алтай» или «Озеро гор-
ных духов», но и тех, что им 
предшествовали. 
К примеру, одна из первых 

живописных работ Григория 
Гуркина – «Жертвенная ночь 
или Камлание» – создана в 
1895 году. Уже в ней видно 
грамотное владение художника 
приемами композиции. В этой 
картине появляется вертикаль, 
представляющая три мира. 
И если в верхнем из-за де-
ревьев, словно из-за полога, 
выглядывает Луна, то средний 
связан с костром, возле которо-
го сидят алтайцы и варят мясо 
жертвенной лошади. Нижний 
мир – это темное пространство 
водоема, где отражается все, 
что находится выше. 

– Налицо шаманский об-
ряд, – рассуждает Светлана 
Щеброва. – Свою роль здесь 
играют и кряжистые березы, 
с которых снята береста. Есть 

предположение, что тем са-
мым художник напоминает 
о своей матери-кумандинке, 
которая его во всем поддер-
живала. Ведь в кумандинской 
культуре именно из бересты 
делали домашнюю утварь, 
люльки, покрытия для ше-
стигранных аилов.  

Сакральные мотивы
Впоследствии именно 

аилы – национальные жи-
лища алтайцев – станут все 
чаще встречаться на полот-
нах художника. Ведь, будучи 
очарованным работой своего 
учителя (Григорий Гуркин 
даже присутствовал при соз-
дании «Корабельной рощи» – 
легендарного произведения 
мастера), художник мечтал 
стать алтайским Шишкиным, а 
потому большую часть полотен 
посвящал пейзажам родины. 
Действительно, уже в 1903 

году Гуркин вернулся на Алтай 
и начал работать учителем в 
селе Анос, каждое лето путеше-
ствуя в отдаленные алтайские 
районы. Здесь же он строит 
усадьбу, где находится место 
и мастерской. Рассказывая 
на страницах книги об этом 
периоде в жизни Григория 
Гуркина, Светлана Щеброва 
впервые говорит о его жене 
Марии Агафоновне Лузиной, 
которая, отпустив супруга на 
учебу, одна воспитывала пя-
терых детей. 
Одна из глав книги по-

священа мистической теме в 

творчестве Григория Гуркина. 
В ней упоминается графиче-
ская работа мастера «Алтай 
спит», где Алтай показан как 
живое мыслящее существо, 
с которым взаимодействует 
человек. Тогда же на его по-
лотнах появляется образ ке-
дра – символа горных мест, а 
также зеркальная гладь озера, 
которая не позволяет людям 
проникнуть в сакральный мир 
одушевленной природы.

– Многие из полотен созда-
ны по фотографиям, – делится 
Светлана Яковлевна. – Этому 
приему научил художника 
Иван Шишкин, который счи-
тал, что талантливый человек 
всегда сможет разглядеть в 
снимке самое ценное. По этому 
принципу Григорий Гуркин 
создает такие произведения, 
как «Ледник Геблера – истоки 
Катуни», а также пишет Катунь 
в разные времена года. 
Знаковое произведение 

художника «Хан Алтай» 1907 
года и ее авторское повторе-
ние 1936 года вынесено на 
обложки книги. И если первая, 
жизнеутверждающая, создана 
в ранний период творчества 
Григория Гуркина, то вторая – 
после первого ареста с осоз-
нанием того, что последует 
второй, роковой. В 1937 году 
художник был расстрелян, ре-
абилитирован он был лишь в 
1956 году.  

В коллекции ГХМАК хранится свыше 100 произведений 
Григория Гуркина. Немалая их часть подарена музею в 
1956 году известным ученым-селекционером Михаилом 
Лисавенко, который в свою очередь получил ее в дар 
от Горно-Алтайского областного исполнительного 
комитета.
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Ярослав МАХНАЧЁВ

Фото Ярослава МАХНАЧЁВА

Роковая история
Сибирский музыкальный фестиваль прошел в историческом месте

На территории бывшего 
сереброплавильного заво-
да два дня проходил рок-
фестиваль «Сибиризация», 
объединивший начинающие 
и известные группы со всей 
Сибири. Под дождем их слу-
шал и корреспондент «ВБ». 

Начало популярности
Первую «Сибиризацию» 

барнаульский организатор 
концертов и мероприятий 
Александр Храмцов провел еще 
в 2019 году в Тягуне в тайге. 
Потом фестиваль вставал на 
паузу из-за ковида, переезжал 
в клубы и принимал акустиче-
ский формат, а в прошлом году 
зазвучал на полную мощность. 
Состоялся он на территории 
бывшего сереброплавильного 
завода, что только придало 
ему колорита. Это вам не 
«Нашествие» или «Ветер Си-
бири» в чистом поле – музыка 
под открытым небом среди 
исторических сооружений, это 
оказалось весьма атмосферно. 
Фестиваль вызвал у публики 
большой интерес, и в этом году 
его решили повторить. 
Два дня, почти 40 групп, 

причем добрая половина – 
молодые и начинающие. Да, 
были и хедлайнеры, ими стали 
барнаульские группы «Диско-
провокация» и «Борода Бабая», 
а также теперь уже питерские 
«Шары», начинавшие тоже тут. 
Были просто известные вроде 
«Волн», «Академии Художеств» 
или «Дубовой рощи». Но в ос-
новном на сцену выходили те, 

В планах организаторов –
сделать «Сибиризацию» более 
масштабной и приглашать 
артистов федерального масштаба. 

«Сибиризация» – отличная возможность проявить себя молодым музыкантам.

о ком мало что слышали – и 
это вторая фишка фестиваля. 

– В прошлом году здесь 
выступала группа «Лена За-
ринская». Ребята обратили 
на себя внимание, про них 
снимали сюжеты на местном 
ТВ. А если бы выступили 
где-то в клубе, никто бы не 
заметил, – приводит пример 
Александр Храмцов. – Здесь их 
видят несколько тысяч людей, 
потом начинают искать песни 
в интернете. Так и начинается 
популярность. 

Собрались и сыграли
Оба дня фестиваль про-

ходил с обеда и до полуночи. 
Первые два часа вход на тер-
риторию был бесплатный, 
так что некоторые в желании 
сэкономить заходили в это 
время и оставались до фи-
нала. Две сцены, фудкорт, 
палатки с сувенирами – 
в общем, было чем заняться. 
Единственное, что портило 
картину, – это дождь, став-
ший в конце прошлой не-
дели притчей во языцех. Но 
с другой стороны, это тоже 
добавляло атмосферности. 
Пока во второй день на 

главной сцене еще идет са-
ундтрек, на малой уже начала 
выступать группа «Удовлетво-
рительное поведение». Миссия 
у них важная – дать настрой 
публике, зарядить. Получается 
у панк-рокеров это неплохо. На 
первой песне у сцены только 
один завсегдатай подобных 
мероприятий, к концу сета уже 
неплохая для старта аудитория. 
У группы сложно определить 

географию – один участник 
из Барнаула, второй из Но-
воалтайска, а еще из Бийска, 
Советского района. 

– Репетирует тот, кто играть 
не умеет, – смеется вокалист и 
бас-гитарист Иван Горбунов. – 
Дома изучили, потом перед 
выступлением собрались, сде-
лали прогон. Хотя мы не так 
часто выступаем, музыка для 
нас хобби, а не заработок. Мы с 
детства музыкой занимаемся, 
недавно решил вспомнить 
былое, записать пару песен, 
так все и пошло. 
А к выходу на малую сцену 

тем временем готовятся участ-
ники барнаульской группы 
Кома Long&Lazy Glazy. Для 
рок-команды у них весьма 
специфичный состав – два 
вокалиста и гитарист. Все 
остальные инструменты – в 
записи. Жанр сами музыканты 
определяют как смесь рэпа и 
поп-рока. 

– Хорошие музыканты уже 
все заняты, а плохих нам не 
надо, – объясняет Матвей, 
фронтмен группы. – Но нам 
здесь уже посоветовали перего-
ворить с одним барабанщиком, 
так что точно не зря пришли. 
Круто, что такие вещи стали у 
нас проводить, сейчас высту-

паем на малой сцене, может, 
через пару лет до больших 
доберемся. 

Выход в эфир
У главной сцены тем вре-

менем замечают Николая 
Копытова. Когда-то у бывшего 
журналиста, а ныне пивовара 
была группа «Свои в городе». 
Сейчас он участник другого 
проекта Secret Flow – аутен-
тичная инди-рок группа из 
Сибири, как говорят сами му-
зыканты о себе. Лидеры-вока-
листы Станислав Жерносенко 
и Екатерина Затримайлова 
знакомы с детства, давно 
планировали заниматься му-
зыкой. А недавно встретились 
в Горном Алтае, спели вместе 
и поняли – пора. За полгода 
записали несколько песен, а 
на фестивале устроили и пре-
мьеру, сыграв еще неизданное. 

– Главные у нас Стас и Катя, 
а я на гитаре играю и анекдоты 
рассказываю, – говорит Нико-
лай. – Я уже в прошлом году 
участвовал в фестивале, это 
было прекрасно, организаторы 
молодцы, любовь и поцелуи. 
Вообще классно, что у нас 
в городе появляются такие 
площадки, а наши группы 
становятся известными по 
всей стране, «Шары» и «Ком-
ната культуры» тому пример.
А молодежь за ними тянется. 
Открывала же второй 

день на главной сцене ново-
сибирская группа Elterium. 
Александр Храмцов, когда я 
спрашивал его о том, кого бы 
послушать, настоятельно ре-
комендовал этот коллектив – 

мол, необычное звучание и 
все такое. А еще оригиналь-
ный внешний вид – музыкан-
ты в белоснежных рубашках, 
очаровательная вокалистка 
тоже соответствует. На фоне 
рок-команд, где некоторые 
выглядят, как будто только 
с кровати встали, ну очень 
выделяющиеся. Вокалистка 
Глафира Конобеева рассказа-
ла, что имидж продуманный, 
причем переодеваются музы-
канты непосредственно перед 
выходом на сцену, чтобы не 
раскрывать образы раньше 
времени. Долгое время груп-
па была чисто инструмен-
тальной, а с прошлого года 
в ней появилась вокалистка. 

– В Новосибирске есть 
конкурсы для молодых ис-
полнителей, а нам интересен 
фестивальный формат, поэто-
му поехали сюда, – отмечает 
Глафира. 
Известный барнаульский 

музыкант Илья Нузиров – 
ветеран «Сибиризации», вы-
ступал на ней еще в Тягуне. 
Нынче планировалось его 
несколько выходов на сцену с 
разными коллективами, но в 
итоге состоялся только один – 
с группой «Море врет». 

– Я в начале лета собрал 
свою авторскую группу, – рас-
сказывает Илья. – У нас есть 
песня «Море врет», которая и 
дала такое интригующее на-
звание коллективу. Для всех 
музыкантов такой фестиваль – 
это выход в эфир. Не так ча-
сто ты можешь поиграть в 
полном звуке в своем городе, 
послушать других. 
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От прекрасных до ужасных
Барнаульцы все чаще стали встречать непривычных насекомых

Бабочка-колибри, па-
ук-оса, богомол, тарантул – 
эти и многие другие на-
секомые и членистоногие 
стали появляться в квар-
тирах и на приусадебных 
участках жителей региона. 
Рассказываем, опасно ли 
такое соседство и что де-
лать, если вы повстречали 
это крылатое или бегающее 
существо.

Сибирские колибри
– У меня две находки: 

прекрасная и ужасная, – по-
делилась с редакцией «ВБ» 
кандидат сельскохозяйствен-
ных наук НИИСС им. М.А. 
Лисавенко Галина Макарова. 
Общение мы, конечно же, 

начали с позитивной ново-
сти. На приусадебном участке 
селекционера появилась не-
обычная бабочка с длинным 
хоботком. Раньше ученые ее 
не встречали, поэтому наход-
ка их заинтересовала, и они 
запечатлели красивую гостью 
на видео.

– Бабочку-бражника неслу-
чайно называют сибирским 
колибри. Она достаточно 
крупная для насекомого. Не 
садится на цветок, а словно 
зависает перед ним в воздухе, 
часто взмахивая крыльями. 
Своим хоботком-носиком она 
опыляет каждый из цветочков 
пышного яркого соцветия 
флоксов. Оторваться от этого 
зрелища невозможно – про-
сто волшебно. И для расте-
ний очень хорошо. С таким 
длинным носом опыление 
замечательное, – не скрывает 
восхищения Галина Макарова. 
Преподаватель Алтайско-

го госуниверситета Артём 
Найденов определил в чу-
до-находке бражника под-
маренникового, латинское 
научное название которого 
Hyles gallii. 

– Это обычный бражник 
для нашего региона, который 
распространен практически 
на всей территории России. 
Его можно встретить с мая 
по сентябрь. Наиболее ак-
тивен этот вид бражников в 
сумерках, а ночью его можно 

обнаружить прилетевшим на 
яркий источник света. За счет 
того, что бражники преимуще-
ственно ночные насекомые, 
которые довольно быстро 
летают, они остаются почти 
незамеченными для боль-
шинства людей. Случайные 
находки этих чешуекрылых 
насекомых всегда привлекают 
внимание из-за характерно-
го полета, длинного хоботка, 
массивного тела и зачастую 
яркого контрастного рисунка, – 
констатирует Артём.

Паук в тельняшке
Несколько владельцев дач 

в СНТ «Степное» повстреча-
ли на своих огородах паука-
осу. Членистоногое наплело 
паутины прямо посреди са-
да-огорода.

– Выглядит паук очень 
колоритно, как в тельняш-
ке. Напоминает осу по цвету 
брюшка, только без крыльев 
и на паучьих лапах. Из-за 
большой паутины переду-
мала подходить к своей гру-
ше, выглядит это ужасающе. 
Живет там целая колония – 
четыре-пять штук видела. 
Соседка тоже такого паука у 
себя обнаружила. Эта страш-
ная находка меня не порадо-
вала, – рассказывает Галина 
Александровна.
Таит ли полосатый паук в 

себе опасность и что делать 
с такой находкой? Старший 
преподаватель кафедры зо-
ологии и физиологии АлтГУ 
Александр Фомичев по своей 
специализации арахнолог и 
профессионально занимается 
изучением пауков.

– Паук-оса уже давно из-
вестен, но все же доволь-
но редкий вид. Мне его в 

Алтайском крае встречать 
не приходилось.  Этот паук 
с юга расселяется к северу. 
Сейчас как раз идет подъем 
численности и расширение 
ареала. Это можно связать с 
изменением климата. К зна-
менитому глобальному по-
теплению эту ситуацию не 
стал бы привязывать, но в по-
следние годы зимы реально 
теплее, – отмечает эксперт.
Жители Ярового в ужа-

се от тарантулов, которые 
бродят по домам. По словам 
Александра Фомичева, это 
обычный южнорусский та-
рантул – самый крупный из 
пауков, которые встречаются 
в регионе. 

– Несмотря на большой раз-
мер и грозный вид, реальной 
опасности для человека эти 
пауки не представляют. В до-
ма чаще всего заглядывают 
самцы, которые путешествуют 
в поисках второй половинки. 
При встрече пауков можно 
аккуратно смести их веником 
на совок и вынести подальше 
от дома. Даже если он кого-то 
укусит, то опасности для жизни 
нет, – констатирует Александр.

Почти кузнечик
В квартиры к барнаульцам 

также прилетают богомолы. 
Этих ярко-зеленых насекомых 

в последние годы  встречают 
в разных районах краевой 
столицы. 
По словам кандидата био-

логических наук Татьяны Ан-
тоненко, обыкновенный бого-
мол, или Mantis religiosa – это 
хищное насекомое, абсолютно 
безопасное для человека. Фер-
меры могут быть спокойны 
за свой урожай – растениями 
богомолы тоже не питаются. 
Это плотоядные хищники, 
которые охотятся на других 
насекомых.

– У богомолов интересный 
способ охоты. Их зеленая 
окраска – это маскировка. 
Богомол затаивается среди 
зеленой растительности, 
раскидывает передние конеч-
ности и поджидает жертву. В 
охотничьей позе насекомое 
похоже на человека, сложив-
шего руки в молитве – отсюда 
и название. Его передние лап-
ки – хватательные, на них есть 
шипы. Работают они по типу 
перочинного ножика, который 
откидывается и снова входит 
в паз. Когда мимо проходит 
насекомое, богомол хватает 
его, зажимает конечностями 
и поедает. У него достаточ-
но мощные для насекомого 

челюсти и грызущий тип ро-
тового аппарата, – рассказала 
Татьяна Антоненко.
Одна из самых знаменитых 

особенностей обыкновенного 
богомола – пожирание самца 
самкой после или даже во вре-
мя спаривания. Однако проис-
ходит это только в половине 
случаев. И такому поведению 
есть объяснение – самка по-
едает самца из-за высокой 
потребности в белке на ранней 
стадии развития яиц.

Екатерина ДОЦЕНКО

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Герман БАЛАГАНСКИЙ, главный 
токсиколог Алтайского края:

– Укус насекомого или паука может 
вызвать аллергическую реакцию. Обяза-
тельно под рукой дома и на даче должны 
быть антигистаминные препараты: цети-
ризин, зодак или подобные. Если после 
их применения отек и другие реакции 
организма не проходят, то не затягивайте 
и обратитесь в ближайший травмпункт 
или токсикологическое отделение БСМП 
№ 2. Вас осмотрят, назначат лечение и 
в подавляющем большинстве случаев 
отпустят домой без госпитализации.
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